
REPUBLlCA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

SECRETARIA 
IFL-GPB 

A C T A  N" 3 7 1 - A .  

--En Santiago de Chile, a veinticin dias del  mes de ju - 
nio de m i l  novecientos setenta y nueve, siendo l a s  16.35 horas, 

se  refine en Sesi6n Secreta Legislativa l a  H.  Junta de Gobierno, 

presidida por e l  señor Presidente de l a  República y Comandante 

en Jefe  del  Ejérci to ,  General de Ejérci to  Augusto Pinochet Ugar - 
t e ,  e integrada por e l  señor Director General de Carabineros, 

General Director César Mendoza Durán, por e l  señor Comandante 

en Jefe  de l a  Fuerza Aérea, General del  Aire Fernando Matthei 

Aubel, y por e l  señor Vicealmirante Arturo Troncoso Daroch, co- 

mo Subrogante del  señor Comandante en Jefe  de l a  Armada. 

--Asisten, en e l  orden en que se  t r a t an  l a s  materias 

de su competencia, los  señores: Alfonso Márquez de l a  Plata  I r a  - 
rrázaval,  Ministro de Agricultura; General de Brigada René Es - 
cauriaza Alvarado, Ministro Jefe  de l  Estado Mayor Presidencial;  

General de Brigada Alejandro Medina Lois, Ministro Jefe  del  Co- 

mité0Asesor de l a  Junta; Capitán de Navio Pedro Larrondo Jara ,  

Subsecretario de Hacienda; José Toro Hevia, Subsecretario de 

Agricultura; Felipe Lamarca Claro, Director de Impuestos In ter -  

nos; Contraalmirante Lorenzo Gotuzzo Borlando, Asesor Económico 

del  Gabinete de l a  Armada; Mayor de Ejérci to  Juan Romero Riquel - 
me, Jefe  de l a  Subjefatura Legislativa del  COAJ; Capitán de Na- 

vio Mario Duvauchelle Rodrfguez, Secretario de Legislación, y 

los  Asesores Jurídicos de l a  H.  Junta de Gobierno señores: Coro - 
ne l  de Ejérci to  Fernando Lyon Salcedo (Sr. General Pinochet),Ca 

pi tán de Fragata Hernando Morales Rios (Sr. Almirante Merino) , 
Mayor de Carabineros Harry Grunewaldt Sanhueza (Sr. General Men - 
daza) y Com.andante de Grupo Hernán Chávez Sotomayor (Sr. General 

Matthei). Actúa como Secretario de l a  Junta e l  t i t u l a r ,  Coronel 
señor Jorge Zincke Quiroz. 

MATERIAS LEGISLATIVAS. 

1. - PROYECTO DE DECRETO LEY QUE REEMPLAZA LIBRO 1 DE 

SOBRE ALCOHOLES, BEBIDAS ALCOHOLICAS Y VINAGRES. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E l  prime 

l a  Tabla dice relación con un proyecto que reemplaza 
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mente el Li'bro 1 de la Ley de Alcoholes. 

Los objetivos fundamentales de esta iniciativa tramita- 

da en el procedimiento extraordinario y a través de Comisiones 

conjuntas que presidi6 la Tercera Comisión Legislativa, son prin- 

cipalmente trie tres órdenes: primero, el proyecto deroga determina - 
das normas que indicaré s61o en resumen; en seguida, modifica 

otras y, por Último, crea nuevas normas. 

En cuanto a lo primero, deroga diversas disposiciones 

que otorgaban facultades sea al Presidente de la República, sea 

al Ministro de Agricultura, sea al Servicio de Impuestos Internos 

o al Servicio Agricola y Ganadero. Respecto de las facultades de 

Impuestos Iriternos que elimina, porque las suprime todas, después, 

en un proyecto paralelo, se le restituyen en lo relativo a la Ley 

de Impuesto a los Alcoholes --punto 2" de la Tabla--, es decir se 

restituyen a Impuestos Internos algunas atribuciones que oportuna- 

mente señalaré. Asimismo, la iniciativa incluye algunos preceptos 

que atañen a1 SAG. 

Por otra parte, también se derogan otras normas, como, 

por ejemplo, la que establece la Guia de Libre Tránsito, la que 

regla sobre las fajas de contro.1, la que prohlbe fabricar vinos 

 mezclado.^^,^. 1.a que obliga a contratar funcionarios del ramo a deter - 
minados prod.uctores agrlcolas y a determinados propietarios de bo- 

degas, la disposici6n que fija la graduación alcohólica de la cer- 

veza y aquella que faculta la internación de materias primas para 

fabricar alcoholes sólo en caso de escasez de materias primas na- 

cionales. Hay también otras derogaciones, señor Presidente, que 

no las enumeraré por ser extenslsimas y que las he agrupado en le 

orden que he señalado. 

Esas son las mas importantes derogaciones. 

Después hay un conjunto de disposiciones que modifican 

las actualmente vigentes. Dentro de éstas --hay muchas-- mencio - 
naré las que a mi juicio son las más importantes. 

Primero, en cuanto al ámbito de aplicación. La actual 

Ley de Alcoholes dice que toda bebida alcohólica se rige por la 
Ley de Alcoholes. En el proyecto se señala que sdlo se\righ por 

la ley mencionada aquella bebida que tiene un gramo de 

mil. 

Segunda modificación: el cuerpo legal vigente 
los alcoholes en vitivinicolas y de residuos. La iniciat 
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tudio hace otra clasificación: los divide en etflicos y no etili- 

cos y, respecto de los últimos, prohlbe que éstos se utilicen en 

la fabricación o elaboración de bebidas alcohólicas. El proyecto 

permite fab:ricar vinos  mezclado.^, siempre que lleven el nombre de 
la fruta o el sabor adicional y que tengan a lo menos un 70% de 
vino. 

Lueg.0, incorpora al reglamento, o remite al reglamento 

diversas normas que actualmente están en la ley. 

En seguida, la actual ley impide transportar cualquier 

tipo de producto alcohólico cuando el SAG tiene interés en efec- 

tuar determinados muestreos para determinar si son falsificados o 

si son adulterados. El proyecto, en cambio, permite realizar el 

transporte sin que se haga el muestreo,exactamente en determina - 
das condiciones. Esto lo explicaré más adelante. 

Además, la actual ley *permite al SAG proceder a la clau - 
sura de establecimientos infractores, con el auxilio de la fuerza 

pública. La iniciativa limita tal clausura a 30 dfas, con autori - 
zación judicial. 

En la actualidad, según la Ley de Alcoholes, hay dos or - 
ganismos que pueden disponer el comiso de las mercaderias o el co 

miso de la fábrica, de los alambiques o de los objetos que consti - 
tuyen parte de las infracciones: un Servicio es Impuestos Internos 

y el otro e:; el SAG. En el proyecto,todo lo relativo a comisos 

dentro de la Ley de Alcoholes queda entregado exclusivamente al 

SAG. Sin embargo, en el proyecto paralelo --el N o  2 de la Tabla-- 

y al respecto hay un problema de interpretaciones --las señalaré 

en su oportiinidad--, el comiso se mantiene respecto de Impuestos 

Internos, pero en las materias tributarias relativas al impuesto 

a los alcoholes. 

Y, por bltimo, el proyecto elimina del texto del cuerpo 
legal vigente diversas figuras penales que corresponden a hechos 

prohibidos en la actualidad, pero que son permitidos dentro de 

la nueva ley. 

Este es el segundo grupo de cambios. El primero se re- 
fiere a las derogaciones, un segundo grupo es de modificaciones y 
el tercero es de disposiciones nuevas. En cuanto a 6s 

mencionaré solamente las más importantes, por ser mucha 

Primero, faculta al Director del SAG para cel 
venios con entes públicos y privados a fin de ejecutar 1 
rnuestreo, análisis y comprobación. Esta norma se da la m 
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otra contenida en un proyecto que la Junta aprobó en la sesión pa - 
sada, que permite --recuerden ustedes--, respecto de los produc- 

tos exportables, el que compitan particulares y organismos del Es - 
tado para efectuar, en ese caso, inspecciones o revisiones y, en 

el caso que nos ocupa, muestreos. As5 es que la norma queda ama- 

rrada, tiene el precedente del decreto ley de la sesión pasada. 

Otra norma nueva prescribe que, respecto de los produc- 

tos declarados inaptos, son responsables no sólo el interesado si - 
no que también el laboratorio, y esto ¿por qué? Porque en el es- 

quema de los convenios del SAG con organismos públicos o privados, 

asumen de alguna manera responsabilidad los organismos privados y, 

entonces, se dice de un modo expreso que la responsabilidad no es 

sólo para el interesado sino también para el laboratorio. De mane 

ra que aqui hay un control para el laboratorio particular que va 

a realizar elmuestreo: va a tener responsabilidad en las infraccio - 
nes. 

También es disposición nueva aquella que permite la ven- 

ta de vinos con una graduación alcohólica inferior a 11 grados. Ac 
tualmente no se puede vender vino de graduación inferior a la seña - 
lada. También hay grados superiores, pero no inferiores a 11. La 
iniciativa en análisis permite vender vinos con una graduación in- 

ferior a 11 grados, pero en la etiqueta respectiva debe indicarse 

que se trata de vinos suaves. 

Por último, la ley en proyecto entrega acción pública a 

cualquier particular para poder denunciar las infracciones a ella, 

las que especialmente se van a reflejar en dos grupos: en los al- 

coholes falsificados o en los alcoholes adulterados, es decir al- 

coholes o bebidas alcohólicas. 

Este es el esquema dentro del cual se gobierna el proyec - 
to: derogaciones, modificaciones y disposiciones nuevas. 

He practicado un análisis puntual de cada una de las dis - 
posiciones de la Comisión informante, en su relación con las obser - 
vaciones del señor Ministro del ramo. Como el proyecto tiene pro- 
cedimiento extraordinario, no lleg6 a mi poder el Mensaje con el 
cual la Comisión informante estudió los antecedentes, p 

recibido oficios del señor Ministro de Agricultura, qui 

do la gentileza de proporcionármelos, que me han 

tro para determinar el contrapunto, es decir qué materia 

solver la Junta, en qué materias hay 
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do lo substancial de los desacuerdos, porque he entregado a los 

Asesores Jurídicos y al señor Ministro de Agricultura un texto 
sustitutivo de la ley,que he preparado por razones que señalar6 

a continuación. 

Por consiguiente, especificar6 los puntos en conflic- 

to. No son más que dos, señor. 

Fundamentalmente, el primer punto en conflicto es la 

norma del actual articulo 28. En la disposición pertinente pro- 

puesta por la Comisión informante no se permite que en los loca- 

les a que se refiere la letra f) del articulo 140 de la Ley de AL 

coholes se puedan expender vinos suaves, vinos mezclados y vinos 

de mayor graduación alcohólica, siempre que estos últimos sean ex - 
pendidos en envases cerrados no superiores a 250 centlmetros cúbi 
cos. Tal precepto no lo acogió la Comisión mixta informante. El 

señor Ministro de Agricultura ha planteado un contrapunto en esto. 

Esta es una materia. Y la otra materia es la de un nue - 
vo artlculo 2 " ,  permanente, propuesto por el señor Ministro de 

Agricultura,, cuyo esprritu es permitir que el Gobierno impida la 

importación o plantlo de determinadas cepas o plantas de vid cuan - 
do existan antecedentes técnicos o científicos concretos que acon - 
sejen adoptar tal medida. 

Ahora, este contrapunto, durante los dias de preparación 

del proyecto y de revisión del mismo por la Secretaria de Legisla- 

ción para hacer el informe a la Junta, ha sufrido algunos cambios 

en lo referente al señor Ministro de Agricultura, porque, a través 

de la Secretaria a mi cargo, ha hecho algunas contraproposiciones, 

las que informé a los Asesores Jurldicos de la Junta, y la situa- 

ción actual es la siguiente. 

El señor Ministro de Agricultura no insiste en este ar- 

tículo que permite prohibir importaciones o plantios de determina - 
das cepas o plantas de vid, pero, en cambio, propone que en el ar - 
ticulo 28 se opere sobre las fórmulas que indicaré. Y aqui tengo 
alguna responsabilidad en la última ponencia de dicho Secretario 

de Estado, porque intentg entender por qué la Comisión Legislati- 

va Tres no estaba de acuerdo en permitir expender vinos en los lo - 
cales mencionados en la letra f) del articulo 140. Traté de en - 
tenderlo porque dicha letra es sumamente amplia y se r 
gocios de expendio de cerveza o de sidra de fruta que 

exclusivamente a este rubro, o sea negocios donde sólo 

cerveza o sidra, o --otro grupo-- que funcionen conj 

pastelerias, fuentes de soda u otros establecimientos 
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suministro de alimentos para ser consumidos en el mismo local. 

Planteé esta inquietud al señor Ministro de Agricultura 

y le pregunté derechamente si lo que él queria era que abarcara 

todos estos establecimientos,~ solamente las fuentes de soda u 

otros establecimientos análogos. Me expresb que su preocupación 

era s61o respecto de las fuentes de soda u otros establecimientos 

análogos, señalhdome que él insistta en la necesidad de permitir 

allí determinados expendios porque en la práctica se estaban rea- 

lizando, y que en ningún caso el señor Ministro habia deseado pe- 

dir que se permitiera vender vino de mayor o menor graduaci6n tra - 
tándose de negocios de expendio de cervezas o sidras de frutas. 

De tal manera que la ponencia de modificación del ar -- 
ticulo 28, y aqui planteo el contrapunto, es si se agrega o no se 
agrega una norma que permita, en las fuentes de soda --aun cuan- 

do distribui un ejemplar a los Asesores Jurídicos, tengo en todo 

caso los textos del señor Ministro de Agricultura que se esth 

distribuyendo para los efectos de una mejor explicaci6n del pun- 

to--. . . 
El señor Ministro plantea dos alternativas en el articu - 

lo 28, y ambas operan sobre un supuesto: que se permitan determi- 

nados expendios en fuentes de soda u otros establecimientos análo 

gos de suministro de alimentos para ser consumidos en el local. 

Ahora, ¿qué cosas se permitirlan en la primera alternativa? Se po - 
drlan expender en envases cerrados que se abran en el momento del 

consumo, vinos suaves, vinos mezclados y vinos, siempre que 6stos 
últimos sean expendidos en envases no superiores a 250 centimetros 

cbbicos.. Y en la segunda alternativa también se permite, solamen - 
te en las fuentes de soda y otros establecimientos an&logos, el ex - 
pendio de vinos suaves, vinos mezclados o vinos de más baja gradua - 
ción alcohólica, según lo que diga el reglamento. Y, entonces, el 
reglamento procederla a determinar exactamente qué tipo de vino. 

Ese es el primer punto en discusión, señor Presidente, y 

respecto del cual habria que resolver por parte de la Excma. Junta 
de Gobierno. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- Al hacer el estudio, 
nosotros vimos que, a nuestro juicio, habria una cierta situacibn 

al parecer no justa, que seria que un producto alcohólic 

cerveza tiene cierto canal de comercio que no tiene otra 

otro origen agricola, que podrian ser estos productos y 
tener inclusive, en un momento dado, igual graduación al 

Se puede decir que ésa es la base de todo esto. Inclusi 

llegado a discutir la posibilidad de que se suprima la ven 
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cerveza en este tipo de loca le.^, quedando asi todos iguales; o sea 
en el fondo, ésa es un poco la base de esto. 

Por otra parte, nosotros también pensamos que, aparen- 

temente, esto puede parecer ante la opinión pública como que se 

estuviera fomentando el alcoholismo al dar este paso de vender 

otro tipo de productos, pero también es cierto que en los palses 

donde ha habido un control cerrado de esto, como sucedió hasta la 

exageración en el año 30 en Estados Unidos, no se logró en absolu - 
to el objetivo, sino que resultó todo lo contrario. 

En consecuencia, esas son las razones por las cuales no - 
sotros sometemos a consideración de ustedes esta situación, por 

estimar que en esta ley puede resolverse. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- He- 

mos conversddo mucho con el Ministro sobre esta materia. En reali 

dad, uno de los problemas más serios que tiene actualmente Chile, 

lo ha tenido siempre y desgraciadamente parece ser que as5 sucede - 
rá en el futuro, es el alcoholismo. Por otra parte, sucede que a 

las fuentes de soda tienen acceso personas sin limitación de eda- 

des, niños, colegiales, en cualquier época del año. Entonces, si 

en las fuentes de soda van a encontrar vino dulce, vino más livia - 
no, más suave, de menor graduación alcohólica, pero vino en el 

fondo, que contiene alcohol y que en determinada cantidad produce 

ebriedad, ebriedad en cualquiera de sus grados pero al fin y al 

cabo ebriedad, quiere decir que con esto estariamos abriendo una 

puerta más a las posibilidades de entrar de lleno al alcoholismo 

por parte de los niños. 

El señor Ministro manifiesta, muy legitimamente, que no 
ocurre igual con la cerveza. A eso le he respondido que si bien es 

cierto que se cometió un grave error en épocas pasadas al conside- 

rar no alcohólica a la cerveza, en circunstancias de que realmente 

es una bebida alcohólica, no debemos abrir otra puerta más para 

que principalmente los menores de edad tengan mayor acceso al li- 

cor. No cabe duda de que, ante una cerveza de 3 6 4 grados y un 
borgoña de e.sa misma graduación, los niños van a elegir el segun- 

do, ya que la cerveza no la toman porque no les agrada. Sin ernbar - 
go, el vinito dulce y el borgoña si lo toman, y no vayamos a te - 
ner el tremendo problema a corto plazo de que los mucha 

guen a clases ebrios, porque es muy probable que as5 oc 

Inclusive, le propuse al Ministro que presenta 

yecto que legislara a la inversa, para suprimir y corregi 
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error  cometido hace 20 6 30 años, eliminando l a  venta de cerveza 

en l a s  fuentes de soda por ser  tan alcohólica como e l  vino; en me - 
nor graduación, pero es alcohólica. Aun más: en otros  paises,  l a  

cerveza t iene hasta 1 2  y 14 grados y, por l o  tanto, t iene l a  gra- 

duación que se  l e  quiera dar. 

Por l o  expuesto, y mirado bajo e l  punto de v i s t a  p r á c t i  - 
co y muy especialmente por l a  experiencia que nos dan los  años en 

que estamos enfrentados con e l  problema de l a  ebriedad en todas 

l a s  edades, me preocupa y me opongo a que se  abra es ta  puerta que, 

a m i  ju ic io ,  fomentaria e l  alcoholismo. Ahora, a l a  inversa, s i  

se  tiende a suprimir l a  venta de cerveza en fuentes de soda, yo 

estoy plenamente de acuerdo en e l lo .  Me arguyen que se  produciria 

un descalabro. Bueno, s i  l a  medida se  adopta de un dia para otro ,  

s i ;  pero s i  se  ordena dando un plazo determinado se pueden ir re-  

ordenando l a s  cosas y tomar un rumbo más normal. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Cuántos 

grados tendrá, por ejemplo, ese borgoña? 

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- Nosotros sugeriamos 

dejar es to  sometido a l  reglamento, para ah i  poder regular todo ese 

t ipo  de situaciones. 

E 1  señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Con- 

cuerdo con e l  señor General Mendoza en que esto va a ser  más a t r ac  - 
t ivo  para mujeres y niños. Por l o  general, l a  cerveza l a  ingiere  

solamente e l  hombre adulto. Es muy raro  que l e s  guste a los  meno - 
res .  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En cam- 

bio, e l  borgoña dulce es muy a t rac t ivo ,  y con e l l o  se abre a l  niño 

una puerta más hacia e l  alcoholismo. 

E l  señor VICEALMIRANTE TRONCOSO, MIEMBRO DE LA JUNTA, 

SUBR0GANTE.- Yo pienso como e l  General Mendoza. Ya que hace 30 
años se  cometió un er ror  que no es f á c i l  suprimir de inmediato, en 

cuanto a l  consumo de cerveza en l a s  fuentes de soda, yo se r i a  de 

opinión de no innovar por e l  momento sobre es ta  materia y ver más 

adelante l a  forma de i r  restringiendo e l  consumo de cerveza en d i  

chos locales y que és tos  tengan e l  consumo que realmente indica 

su nombre: bebidas analcohólicas, refrescos,  e tcétera ,  p 

fomentando mayor consumo de alcoholes. 

A 1  conversar con e l  Ministro de Agricultura l e  
t é  que o ja l5  e l  vino tuviera un impuesto bastante a l t o  y 

r a  exportar en mucha mayor cantidad a todas partes del  mun 

que nuestros mostos tienen gran at ract ivo --tenemos capaci 
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ra producirlos--, y asi disminuirla el consumo de vino en el pafs, 

que es muy alto. 

El señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- Los vitivinicul - 
tores tienen esta intranquilidad desde hace muchos años, porque 

en realidad no ven que el comercio de su producto sea normal, i- 

gual que los demás productos, y por eso han formulado esta peti- 

ción desde hace bastante tiempo. Y este año se ha descubierto 

este esfuer:zo de hacer un vino suave, que no es igual que el bor- 

goña que se hace en la casa porque al embotellarlo se echarla a 

perder a los dos o tres dias. Con toda seguridad, es un vino que 

ser5 como una soda con gas, o sea es una bebida refrescante para 

todo el mundo. 

A.hora, con esta comercialización del producto a nivel 

agrfcola, donde los productores producen la uva y ésta se trans- 

forma en distintos productos que es mosto que sale a la exporta- 

ción y es vino de consumo de exportación y naciona.1, se habrá 

abierto un nuevo canal de comercialización, digamos, para norma- 

lizar esta venta que en la actualidad está como un producto casti - 
gado, como si se estuviera produciendo algo para envenenar a la 

gente. La agricultura y los vitivinicultores siempre han deseado 

superar esto, porque ven que desde hace muchos años se vende nada 

más que la cerveza, que es un producto que tiene- tanto alcohol 

como el que se va a usar en los vinos suaves y en los vinos con 

frutas. 

Nosotros consideramos que al normalizar esto se crea un 
nuevo canal de comercializaci6n a un rubro de la producción en el 

cual trabaja mucha gente. Se trata de un producto nacional al que 

es necesario prestarle ayuda. 

EX señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Los 

vinos y aun los licores se pueden vender en siete clases de nego- 

cios. Entonce.~, mi pregunta es para qué quieren un octavo tipo 
de negocio para vender ese mismo product.0, porque también se po- 

dria arguir que el vino es un estimulante y, entonces, por qué no 
se vende también en las farmacias. Con el1.0, tendriamos nueve ne - 
gocios para venderlo. 

Yo insisto en el problema que podrla 
niños que concurren habitualmente a tomar. Los mocosos, e 

pedir una papaya, bilz, ginger ale o seven up, 

den un botell6n de cualquier calidad, aunque sea de 5 6 4 
y se van a emborrachar, 
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El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Consi - 
dero que esto es eminentemente injusto. Sin embargo, ahora veo 
que hay una razón importante para oponerse. Tomar un vino suave 
probablemerite va a ser de mucho mayor agrado para tomar, pues si 

a cualquier vino se le echa azbcar, gas y un poco de fruta, que- 
da una mezc:la, un ponche muy barato y agradable, como la sangrfa 

española. E:ntonces, los niños, la juventud lo va a pedir en las 

fuentes de soda. En cambio, la cerveza no la toman. Esa serta 
tal vez la Sinica razón. 

Ahora, si queremos ser justos, yo estoy de acuerdo en 

suprimir la. cerveza. 

E,l señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Eso 

es lo que d.eberia haberse hecho. Por desgracia, la medida no se 

adoptó e ignoro las razones que hubo para ello. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- Nosotros tambien es - 
tamos conscientes de ello y estimo que esto crea un problema poli - 
tito bastante delicado y una situación que no seria favorable al 

Gobierno. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Serla 

partidario de no innovar en la materia, y de ves a futuro qué se 

podria hacer con la cerveza para meterla al redil de las bebidas 
alcohólicas. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Bue- 
no, ahora tenemos la oportunidad. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aqui hay dos 
cosas. La primera es la relativa a fabricar un vino suave para 
la venta, -o sea no se suprime el hecho de elaborar vino suave. 
Sin embargo, no se puede autorizar su expendio en las fuentes de 
soda, ¿y en los restoranes se podria vender? 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Por 
supuesto. No hay limitaciones: en las cantinas, restoranes, re- 
sidenciales, pensiones, boites, etcétera, y también en las boti- 

llerias. 

El señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- El vino suave 
está hecho especialmente para el consumo en las fuentes de soda, 
porque normalmente el que come un sandwich después toma 

da, pero no se embriaga. El que se va a emborrachar no 
nunca en las fuentes de soda, ni la juventud tampoco lo 

cer. Simplemente, toman un shop, una cerveza o una 

a tener pocos grados de alcohol, o sea es otra bebida más. 
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El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Para el 
adulto no es problema alguno: puede tomar schop o vino suave, pe- 

ro el colegial que sale de clases, en lugar de pedir ginger ale o 

cualquier otra bebida, se va a tomar un trago de vino suave. Por 
desgracia, ésa es una realidad y, como la conozco, me preocupa. 

El señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- Según las dispo - 
siciones actuales, la cerveza no se puede vender a los menores de 

edad. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- El 

menor de edad no pide cerveza. 

El señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- Tampoco va a pe - 
dir vino suave. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En cuan - 
to se distraigan, lo piden. Lamentablemente ésa es otra realidad. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Lo otro es un 
problema de educación. Hay que educar a la gente que se acostum- 
bre a comer y a tomar sólo un trago de vino. Entonces, ésa serla 

la primera fase, es decir no autorizar su expendio en las fuentes 

de soda, y ya cuando la gente esté acostumbrada proseguir con la 

segunda fase en el sentido de permitirlo en las fuentes de soda, 

pero, reitero, cuando ya la gente se haya acostumbrado. Además, 

le encuentro mucha razón al General Mendoza. O sea, también es 
cuestión de educación; si la persona se acostumbra a ver una bote - 
lla de vino con baja graduación alcohólica, después no le va a lla - 
mar la atención. En consecuencia, pr5rnero hay que educar con la 
venta en botillerias, restoranes, etcétera, y por ahora dejemos a 
las fuentes de soda como están. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Si 

hay tanto negocio donde se puede expender vino de cualquier gra- 
duación, para qué vamos a abrir una nueva puerta. Dej6moslo s61o 
para las botillerlas, depósitos de licores, cantinas, bares, ta- 

bernas, restoranes, hoteles, residenciales, restoranes nocturnos 
y clubes sociales --aquf es donde más se infringe la ley, porque 
el control es muy dificil--. Entonces, para qué tener más nego -- 
cios que expendan este tipo de licor. 

El señor GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE. - Dej émoslo 
todos los demás lugares, menos las fuentes de soda (no \ efzn - 
de la frase siguiente) ... 1 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- SegSin he ten 
cimiento, existe un proyecto que regular5 todo lo relativo 
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ventas, y entiendo que están en estudio los  horarios, e tcétera .  

A l o  mejor, ahl  también se  puede suprimir es ta  situación en algu - 
na forma, pues a nuestro juic io  ex is te  una i n j u s t i c i a  en e s t e  sen - 
t ido.  Comprendemos perfectamente que es to  pe r s i s t e  bssicamente 

por una razón po l i t i ca  en c i e r to  sentido, porque l o  lógico se r l a  

que se suprimiera. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Cuando 

v i  esto,  yo en principio estaba de acuerdo en que quedara como es - 
taba aqui, es decir  me habria satisfecho l a  segunda proposición. 

Sin embargo, l e  encuentro raz6n a l  argumento que da e l  General Men - 
doza, en e l  sentido de que ese vino va a ser  más agradable a l  pa- 

ladar de l a  juventud o de los  niños. También es c i e r t o  que e s t á  

prohibida l a  venta a los  niños, pero en realidad tendrla que es- 

t a r  un pol ic ta  a l  lado para controlar esto,  porque l a s  fuentes de 

soda no l o  respetan. Inclusive, yo creo que s i  hoy dia  no se  l e s  
vende cerveza a los  niños es porque fundamentalmente éstos no l a  

piden y no porque se l a  nieguen. 

Po:r l o  tanto, s i  va a e x i s t i r  e s t e  producto que va a ser  

atrayente para e l  paladar de l a  gente joven, creo que se  van a em- 

pezar a acositumbrar a tomar bebidas alcohólicas, l o  que es un mal 

cambio. 

Corno sugiere Su Excelencia, soy par t idar io  de ver prime- 

r o  qué sucede en e l  pais cuando es tas  bebidas salgan a l a  venta, 

s i  es que se  elaboran en es tas  condiciones, ya que es probable que 

no se  fabriquen pues l a  venta grande se r i a  en l a s  fuentes de soda 

y a l  no permitirse su expendio en estos locales posiblemente nadie 

se interesara  en producirlas. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- En m i  

opinión podrlan venderse, ya que hay muchos negocios donde podrlan 
tener salida, ,  como por ejemplo en los  bares no, pero s i  en los  ho- 
t e l e s ,  restoranes y boi tes .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La pregunta que 
habria que formular es qué va a s a l i r  más caro: una coca cola o 

es tas  bebidas, porque digan l o  que digan, por l o  que he v is to ,  a 

los  muchachos de hoy normalmente no l e s  gus*a e l  vino; prefieren 

bebidas. Ahora, s i  e l  refresco resu l ta  mas caro que 1 
vino ... (no se entienden l a s  dltimas palabras).  

E l  señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- Por 

m i  General, es to  va a aparecer ante e l  agr icul tor  

un monopolio de l a  cerveza. Esta es una pelea muy antigua 
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blando con los  demAs, va a aparecer como que nuevamente l a  cerve- 

za, digamos, se impuso en tener e l  monopolio de l a  exclusividad 

de venta; 1.a cerveza y todas l a s  bebidas gaseosas. Esta es una 
competencia. hacia l a  cerveza y l a s  bebidas gaseosas. Por l o  de - 
más, l a s  cervecerias, aprovechando su maquinaria, también podrían 

fabricar e s t e  t ipo de vino. Honradamente, no creo que vaya a pro - 
ducir alcoholismo entre  l a  juventud e l  hecho que se  venda una be- 

bida de esa naturaleza, pero s i  estimo que va a aparecer como un 

monopolio de l a  cerveza, o como que l a  cerveza nuevamente ha gana 

do una pelea de e s t e  t ipo.  Yo llevo 38 años de agr icul tor ,  y esa 

pelea l a  estoy oyendo desde que empecB a t rabajar  en e l  campo. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En rea - 
l idad,  yo no tomo cerveza porque no me gusta, de manera que no de - 
fiendo a los  cerveceros; pero sf me preocupa 10 que puede producir 

en l a  niñez, más que en l a  juventud, ya que los  jóvenes de 18 y 20 

años no me inquietan, pero sf un mocosito de 8 6 10 años que l l e -  

gue y beba un botellón de vino. Creo que puede ser  mucho mAs da- 

ñino de l o  que nos podemos imaginar en e s t e  momento. Muchos pue- 
den argumentar que igualmente puede beber en su casa, pero normal- 

mente los  padres, s i  se  preocupan, no l o  van a dejar  hacerlo. 

P o r  o t r a  par te ,  e l  hecho de que los  cerveceros estén en 

una situacitjn de pr ivi legio lamentablemente fue un gol que pasa - 
ron hace muc:hos afios, y s i  ahora eso se  puede dejar s in  efecto yo 

es t a r i a  pleriamente de acuerdo en e l l o ,  t a l  como l o  hemos conversa - 
do con e l  Ministro. Por supuesto que en ese caso se  produciria 

un movimient:~, pero s i  se  hace en e l  futuro y dando un plazo a l o  

mejor da buen resultado. Por ejemplo, se  l e s  podria dar dos años 

de plazo a l a s  fuentes de soda para que reorganicen su sistema y 

sepan que ya. en 1981 no podrán expender cerveza. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- A m i  

ju ic io ,  los  niños que podrfan interesarse  en es t e  producto serian 

los  de 1 6 ,  1 7  6 18 años. No creo que un niño menor de esa edad va - 
ya a pedir una de esas bebidas; de manera que en ese punto no com 
parto l a  inquietud del  General Mendoza. Estimo que e l  peligro es 
t á  en aquellos jóvenes de no menos de 1 6  años. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En l a  

actualidad nosotros tenemos ser ios  problemas con todos 

sos que son detenidos por ebrios.  Unos se  embriagan con 

otros l o  hacien con bencina, como sucede con los  

a l a s  bombas de bencina con un paño o una mota 

que caigan l a s  gotas y empiezan a aspirar .  También sucede 
los  bares toinan l o  que queda en los  vasos. 
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E]. señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA. - Pero ésos 

no son muchachos que entran a fuentes de soda y piden un trago: son 

pelusas. 

El. señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Todos 

tienen 12 ,  1.3 y 14 años. En consecuencia, pregunto para qué a b r i r  

o t ra  fuente más de embriaguez, habiendo tantas,  ya hay nueve. 

El .  señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- En 

eso no coincido plenamente, porque ésos no van a i r  a una fuente 

de soda. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Las 

fuentes de soda deberian expender solamente refrescos. Se mantie - 
nen los  cerveceros porque en su tiempo se valieron de alguna ma - 
niobra po l l t i ca .  Bien, pero ése ya no es problema nuestro. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ahi no podemos 

suprimir l a  garantia de l a  cerveza, porque tenemos instalada una 

Compañia de Cervecerfas Unidas y hay o t ra  planta que se  va a ins-  

t a l a r ,  de o t ra  empresa. En consecuencia, ... (no se  logran escu- 

char algunas palabras).  Estarlamos cambiando l a s  reglas del  jue- 

go de un momento a otro ,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Las co- 

sas se han mantenido hasta ahora más o menos en equi l ibr io .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Prueben primero 

s in  inc lu i r  a l a s  fuentes de soda. Ese se r i a  e l  primer paso. 

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- Creo que eso es t á  

claro,  pues para l o  o t ro  hay oposición, pero a nuestro jukio se r i a  

conveniente estudiar l a  forma de poder normalizar e s t a  situación. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero ya más ade- 

lante .  Ahora e l  primer paso s e r i a  aprobar l a  ley, y l o  finico que 

no i r i a  considerado serian l a s  fuentes de soda. Más adelante ve- 

ríamos s i  es tan a t ract ivo e l  producto como dicen, porque a l o  me- 
jor  no l o  cornpra nadie. 

E l  señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- Creo que m i  Gene - 
r a l  Matthei t iene  mucha raz6n a l  decir que probablement 

co in te rés  eri fabricar e s t e  producto s i  no t iene  e s t a  

su venta, conio son l a s  fuentes de soda. 

E l  señor GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE. - Pero tambi6\hay 

sal ida hacia e l  exter ior .  No me ha tocado ver e s t e  

o t ras  partes.  
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E l  señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- Lo están hacien - 
do en Brasil .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bueno. Nuestro 

vino es muy superior. Prueben primero, y s i  después ese vino no 

es tan a t ract ivo y se puede dar un segundo paso a l a s  fuentes de 

soda, ademas s i  ningftn muchacho l o  toma, se  podria estudiar.  

EX señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Nosotros, 

a l  aprobar es tas  leyes para e l  pais, tenemos una cosa muy c la ra :  

ninguna de e l l a s  t iene como objetivo fomentar e l  consumo de gra- 

dos de alcohol en Chile. No importa s i  se  t r a t a  de vinos dulces, 

suaves o gruesos: es tas  leyes no están hechas para eso. Nosotros 

no pretendemos que e l  chileno consuma más alcohol. Lo que queremos 

es darles facil idades a l a s  viñas para que o ja l á  vendan su vino en 

e l  extranjero. Tenia anotada una observación a l  respecto,que ya 

l a  hizo a l  parecer e l  señor Almirante, en cuanto a cómo vamos a 

quedar con los  impuestos en es t a  materia, porque en m i  opinión debe - 
mos colocar duros impuestos a todo e l  expendio de bebidas alcohóli  - 
cas en e l  propio pais ,  dando s i  todas l a s  facil idades para que l a s  

viñas se  insta len y fabriquen e l  mejor vino posible. M i  idea es 

que e l  que es t e  dispuesto a consumir vino, que l o  pague bastante 

caro, t r á t e se  de cerveza o de vino. Entonces, s i  tenemos un buen 

producto, incentivar su venta en e l  exter ior ,  pero, r e i t e ro ,  es ta  

ley no es tá  hecha para fomentar e l  consumo de alcohol en e l  pais.  

A l  menos, quiero que quede bien en claro que yo me opongo a dar 

esas facil idades internas.  Esa nunca fue m i  idea. 

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- En e l  segundo proyec - 
t o  que se  t r a t a r á  los  impuestos se mantienen, o sea no hay ningfin 

t ipo de rebaja t r i b u t a r i a .  Lo que sucede es que tambien e l  impues - 
t o  ya es tá  en 35%. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Inclu - 
so, para l a s  personas que exporten vino yo soy par t idar io  de devol - 
verles  cas i  todos los  impuestos. 

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- Eso es a s i .  En l a  

actualidad, e1 que exporta no paga impuestos. E l  problema es que 
nosotros vemos --es un tema que se t r a t a r á  en e l  

to-- que s i  3.0s impuestos son muy a l tos ,  l a  

a l t a .  Y l o  mi-smo sucede con l a  evasión, cosa 

en gran par te  ahora. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- 

castiguen más duramente l a s  fa ls i f icaciones ,  entonces. 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Perdón, queria se  - 
ñalar  l o  siguiente. 

En e l  rubro que estamos hablando, l a  ley que se  es tá  

aprobando constituye una verdadera revolución. A l  comienzo yo 

puse énfasis  en e s t e  aspecto: una de l a s  modificaciones más 

trascendentes es que ahora se podrá vender e l  llamado vino sua- 

ve. Hasta e s t e  momento, e l  vino sólo debia tener como minimo 

11 grados. Ahora hay una revolución porque se  podrá vender v i -  

no de menor graduación, con sabor, con determinadas caracter is-  

t i cas ,  con un porcentaje minimo, en f i n ,  A m i  ju ic io  es conve - 
niente ver cómo resu l t a  en general es ta  revolución, y después 

verlo en par t icu lar  respecto de l a s  fuentes de soda. De manera 

que, ante e s t e  cambio enorme, parece de toda prudencia no meter - 
se todavia en l a s  fuentes de soda. Por eso, en su efecto j u r i -  

dico, . . . 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Se aprueba co - 

mo e s t á  y por ahora no incluimos a l a s  fuentes de soda. Después, 

segtin como se  presente e l  asunto, se  es tudiar ia .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E l  segundo punto 

de discrepancia, m i  General, es un aspecto que par t i6  con una preo - 
cupacián del señor Ministro respecto de l a  posibilidad de impor- 

t a r  o plantar determinadas cepas, cepas que fundamentalmente in- 

ciden en productos hibridos, materia que en Chile, que es un pais 

de gran tradición v i t iv in ico la ,  t i ene  r e a l  importancia, porque en 

l a  medida en que puedan pasar por vino determinados productos que 

son de cepas hibridas,  en esa medida se e s t á  produciendo, repi to ,  

respecto de un pais que t iene una tradición en es ta  materia, y 
muy se r i a ,  y se  pueden producir determinados trastornos.  Debido 

a e l l o  --no sé s i  in terpreto bien a l  señor Ministro--, e1 propu - 
so que cuando se  probara realmente que habia una razón, se  prohi - 
biera esa importación o esa plantación. 

Sin embargo, f ren te  a l a s  tan ponderadas razones de l a  

Comisión Legislat iva Tres, e l  señor Ministro cambib su a l t e r n a t i  - 
va por l a  posibilidad de permitir esa importación o ese plant io ,  

pero s i  que en e l  envase del producto --esto f igura  en e l  
del a r t i cu lo  29-- se  expresara en l e t r a s  grandes, tanto en 
vase como en l a  et iqueta,  l a  palabra "vino" acompañada 

do", con l o  que, desde e l  punto de v i s t a  de l a  tradición 
nicola del  pais ,  se podria producir y se  va a producir es 

pero e l  que l o  beba va a saber que es un vino hibrido. Es 

l a  proposición de l  señor Ministro: reemplazar e l  a r t icu lo  2 
habia propuesto. 
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E l  seiior M I N I S T R O  DE AGRICULTURA,- Para dar unos pocos an- 

t eceden tes  r n h .  

Un dec re to  d i c t a d o  por e s t e  Gobierno en 1974 derogó todas  

l a s  prohibic:iones que hab ía  parz. p l a n t c r .  Lo denriostr~.do en e l  hecho 

en l o s  c inco  aíios t r snscurr ic los  desde entonces e s  que l a  gen te  1-10 

ha p lantado e s t a s  cepas ,  porque s610 e x i s t e n ,  según n u e s t r o s  d c t o s ,  

60 hec tá reas .  

Respecto d e  l a  propos ic i6n  i n i c i a l ,  como ha dicho m u y  b ien  

e l  Comanaant.e Mario Duvauchelle, l a  hemos modificado, porque es tu -  

diado m 5 s  a fondo e l  a sun to ,  nos hemos dacio cuenta  de  que a l  prohi- 

b i r  l a  p lan tac ión  nos podrfamos encon t ra r  con l o  s i g u i e n t e :  como no 

es p o s i b l e  p r o h i b i r  l a  importación,  podrfa  o c u r r i r  que un ciudadano 

impor tara  v inos  híbriclos de Argent ina y 1-0s vend ie ra  a q u í  deprimien- 

do e l  mercado, y l o s  de  aqu i  no podrian p l a n t a r  para competir  en 

e s e  campo. 

En e s t o  de  l a s  cepas h í b r i d a s  hay también una l a r g a  d i s -  

cusi6n.  i;jo todas  e s t a s  cepas producen v ino  igualmente icalo, Ce ha 

i d o  mejorando en e s t e  aspecto.  

Entlonces, pensamos que una s i t u a c i ó n  que podr ia  c l a r i f i c a r  

l a s  cosas  e s  que e l  consumidor sepa realmente l o  que e s t 5  compran- 

do. Por e s o ,  se  e s t a b l e c e r l a  l a  ob l igac ión  de que verdaderamente 

quede muy destacado e l  hecho de  t r a t a r s e  de v inos  l-i$bri..dos. Por l o  

t a n t o ,  e l  que  i n f r i n j a  l a s  nornas ,  e l  que venda un v ino  por o t r o  

--ya que s e  pueden t r a t a r  qulmicamente--, quedar la  expuesto a  su- 

frir todas  l a s  sanciones que contempia l a  l e y ,  que son b a s t a n t e  

d r á s t i c a s ,  por  i n c u r r i r  en a c t o s  c o n t r a r i o s  a l a  e i a ~ o r a c i 6 n  de un 

producto sa ludab le ,  ~ s t a r í a  contemplado e s t o  en ese caso. 

E s a  s e r í a  n u e s t r a  proposici6n.  

E l  señor  GEl.IERkL NENDOI:A, P.iIET.iBRO DE -UL JUT\?TA,- Pro l e  veo 

inconveniente .  Creo que s e  subsana e l  problema cle inrr~ediato,  

E l  sefior GENERjiL IsViTTHEI, PiIEE~iBRO DE ¿A JUNTii.- Una pregun- 

t a :  ~ ~ a r n b i é n  e s  d e t e c t a b l e  l a  mezcla d e l  v ino  h f h r i d o  con o t r o ?  

E l  seriar i"I I I ' J I3TRO »E I'IGKICULTIJRA . - Exacto , aunque sea en 

un 57%;. 

E 1  sefior GENLRAL r"JliTTiIE1, I':IUPIBXO DE LA JUNTA,- Con r e s -  

pec to  a lcs v lnos  procedentes  de  Argent ina ,  ¿,hay a l 1 5  cepas h í b r i -  

das?  

21  señor  M I N I S T R O  DE AGH1CULTURh.- Claro.  En A 

t a ron  mucho y ahora e s t &  amparado eso.  
. .. ~ n t o n c e s ,  ' tendríamos que o b l i g a r  también en un 

a que todo vi.110 de impor tac ib i~  en e s t a s  co i~d ic iones  incl5.q 

mente en l a  e t i q u e t a  t a l  c i rcuns iancia . .  
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Lo que sucede en l a  a c t u a l i d a d  e s  l o  s i y i e n t e . . . .  

E l  sefior GZTJEI?AL PIATTIíEI, P i I I ~ M E R O  DE LP. ,JUNTA.- Debiera 

d e c i r l o  también. 

21 señor  M I ~ ~ I C T R O  DE AGRICULTURA,- S $ ,  c l c r o .  E n  l a  e t ique-  

t a ,  e n t r e  o t r a s  o b l i g ~ c i o n e s ,  debe s e n a l a r s e  si e l  producto provic- 

ne d e l  e x t r a n j e r o ,  Y en caso  de  haber  comhinaci6n, t e n d r í a  que de- 

c i r s e :  99Vinc> de procedencia a r g e n t i n a 9 ? ,  por ejemplo, y a l a  vez lrhi- 

b r i d o n ;  o s e a ,  c u n p l i r i a  l a s  dos condic iones ,  

E l  sefior GENERAL PNT'I'HEI , MIEMBRO DE LA JITPJTA . - Conforme , 

E l  señor  VICEE?I,MIRANTE TRONCOSO, MIEDlERC SUBIiOGkfJTE DE L A  

JUNTA.- No S E  cudl  s e r í a  e l  o b j e t o  de  e s t o ,  No vaya a suceder  des- 

pu6s que de C h i l e ,  que t i e n e  fama de  produci r  buenos v inos  y por 

eso l o s  expor ta  a t a n t o s  p a í s e s ,  con t a n t a  acep tac ión ,  s e  d i g a  que 

e s t á  elabora.ndo v inos  h i b r i d o s  porque su producción no e s  s u f i c i e n t e  

como pa ra  poder expor ta r  en gran can t idad .  Porque en l a  e t i q u e t a  va 

a d e c i r  "Vino hfbridol1,  pues h a  aumentado e s t a  c l a s e  de producto,  

E l  sefíor MINIC;TKO DS AGKICU1,TTJ'RA.- Airilirante, se m e  o c u r r e  

l o  s i g u i e n t e .  

Todos l o s  p a i s e s ,  i n c l u s i v e  Franc ia ,  producen v inos  h i b r i -  

dos, ¿4u6 pasó en Chile? Sue un exportador  compró d e  uno de  e s t o s  se- 

ñores  que t i e n e  v inos  h í b r i d o s  en C h i l e ,  envid a Europa l a  p a r t i d a  

y a l l á  d e t e c t a r o n  que t r a i a  una pequeñfsima c a n t i d a d ,  porque hab io  

hecho una mezcla con o t r o s  v i n o s ,  y l e  pararon l a  exportac?6n. O sea,  

l o  que va a suceder e s  que l o s  competidores en C h i l e ,  que e s t % n  vol-  

c a d ~ ~  a l a  e:xportaci6n, alrnacenar5.n l a s  ~ a r t i d a s  en sus  bodegas, l a s  

harán a n a l i z a r  y verán s i  a lgu ien  l e s  ha t r a t a d o  de  vender s. l a  mala 

un producto 'h íbr ido ,  porque son e l l o s  l o s  que s e  e s t a r s n  juqanao su 
p r e s t i g i o .  E:ntonces, e s t o  e s  una p r á c t i c a  mundial. 

Ahora, s i  no aejarnos nada,  se va a prodilcir  una gran discil- 

s i6n  cie t i p o  tecnico, porcjue es l o  que. veri-ios. A n i v e l  d.e en6logos 11 

todo e s t o ,  se va c r e a r  una s e r i e  de  problemas. Y creemos que nues- 

t r a  propos ic ión  a c t u a l  se encuadra perfectamente en e l  esquema eco- 

nómico-social d e l  Gobierno. s e a ,  vamos a a d v e r t i r  a l  consumidor 

y por e so  obligamos a c ~ m p l i r  v a r r a s  ex igenc ias ,  pero s i n  p r o h i b i r  

que l o  hagan. 

El señor VILEALi~IIRAP~TU TROTJCOSO, M I Z M 3 R G  STJEROGANTE DE L1 

JT,TdT.rl.- No m e  a t r e v e r í a  a pronunciarme. Pero i n s i s t o  er, 

Chi le  hacemos buenos v i n o s ,  para qué nos vamos a complic 

produciendo v inos  h í b r i d o s ,  que son de menor c a l i d a d .  

E l  sefior F ~ I N I S T R O  DE AGRICULjTURk.- Algunos. Ilo c[ 

e s  que algunas cepas producían v inos  de i n f e r i o r  c a l i d a d .  



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E n  r ea l idad ,  hay 

algunos vinos h ibr idos  que l o s  venden como vino puro, s i n  que l o  

sepa e l  consumidor, 

Z l  señor MIP?ISTRC DE AGRICULTURA,- Claro,  pero etiquetado..  . . 
Eso es l o  que e s t d  ocurriendo ahora, 

E l  señor GEPJERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Los vinos famil ia-  

res, por ejemplo, l o s  de b o t e l l a  grande, son normalmente vinos h fb r i -  

dos, 

E l  señor GZNERAL MYNDOZA, T.IIEMBRO DE LA JUNTA.- L a  p o i i t i c a  

general  a c t u a l  es a b r i r  l a s  pos ib i l idades  y suprimir l o s  con t ro l e s  

i n t e rnos  para l a  s a l i d a  a l  e x t e r i o r ,  Eso ocurre con todos l o s  pro- 

ductos, 

E l  señor MIIJISTRO DE AGRICULTURA,- Otra cosa,  Almirante. 

Por ejemplo, en L to l i a , ' hay  una cepa que no gustaba a l o s  i t a l i a n o s ,  

l a  cepa Ind ia ,  porque e r a  pés ima;  pero r e s u l t a  que encontraron un 

nercado en Estados Unidos y e s t án  exportando e se  vino,  con un nombre 

nuevo, a dicho pais .  

Entonces, también podrfa darse l a  a l t e r n a t i v a  de que e se  

vino malo, que a l o  mejor no l o  bebe ningún chi leno,  encuentre un 

nercado. En t a l e s  c i rcuns tanc ias ,  un ciudadano de Cauquenes podria 

p l a n t ~ r  m i l  hec tá reas  de  esa cepa finicanente para l a  exportación,  
como ocur re  con algunas variedades f r u t a l e s ,  ~ s f ,  hay algiinos t i p o s  

de  c i r u e l a s  que ninguno de l o s  que  estamos aquí  comería, porque son 

pésimas, pero en Estados Unidos pagan por e l l a s ,  Entonces, s e r i a  

absurdo dec i r :  "Como e s t a  c i r u e l a  es mala, no l a  plantamos en Chilef1. 

E n  resumen, c reo  que l a  s i t uac ión  e s t d  debidamente i den t i -  

f i cada ;  no se causa ningún daño a l a  ag r i cu l tu ra  n i  tampoco a l  con- 

sumidor, 

E l  señor VICEkuIIR.riMTE TRONCOSO, MIEFlBRO SUBRGGAPITZ DE W 

JUNTA,- No t end r i a  inconveniente,  

E l  señor GENERAL PINOCHET , PRESIDE%TE .- Aprobado. 

E l  señor SECRZTARIO DE LEGISLPLCION,- E l  f i l t ino  punto en 

esta mater ia ,  señor,  es que l a  s e c r e t a r i a  de L.egislaci6n estudió e l  

proyecto desde e l  punto de v i s t a  formal y apreci6 algunos aspectos,  

Desde luego, l a  comisián informante s igu i6  e l  esquema de 

l o s  Libros 11 y 111 y mantuvo algunas normas, algunas expresiones 

que e s t án  en esos l i b r o s ,  pero que no son buenas 

e l  Pres idente  de l a  República t i e n e  facu l tad  para 

fundidos, puede adecuarse e l  Libro 11 a l  Libro 1, 

un conjunto de  observaciones a l  respec to  a l o s  

~ e s p u é s ,  en l o s  articulas 4f y 50,  

ordenamiento I.6gic0, algunos elementos que no eran propios 
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ma en examen, 

En seguida,  adver t f  una cosa  que estimé pe l ig rosa .  Hay en 

e l  proyecto no menos de  quince r e f e r e n c i a s  a l a  Ley de  Reforma Agra- 

r i a ,  que t e n l a  aproximadamente t r e s c i e n t o s  a r t f c u l o s  a l  momento de 

hacerse  cargo e l  Gobierno M i l i t a r  de  l o s  des t inos  de  1ü ~ e p b b l i c c ,  

y zhora,  como consecuenc-ia de  l a  desapar ic i6n a e  l a  COAW y de l a  

modificación de d iversas  normas de  esa  l e y ,  ha quedado reducido a 
70 6 40 a r t í c u l o s .  Por l o  t an to ,  cuando e l  dec re to  l e y  en a n á l i s i s  

se remite a una l e y  que e s t á  mut i lada ,  l a  r e f e r e n c i a  r e s u l t a  in -  

c i e r t a ,  sobre todo si s e  usa la f a c u l t a d  que t i e n e  el Pres iden te  de 

l a  ~ e p d b l i c a  para d i c t a r  t e x t o s  refundidos ,  ya que a l  d i c t a r  l a  

fus idn  de l a  Ley de Reforma ~ g r a r i a  e l  z r t$cu lo  40 va a pasar  a 1s 

6 2Q 6 30. Entonces, e s t e  f i n  d e  semana nos dlmos e l  t r a S a j o  de 

r e u n i r  todas l a s  r e f e r e n c i a s  a l a  l e y  16,640, r e d a c t a r  l a s  corres-  

pondientes normas completas e i nco rpo ra r l a s  en e l  t ex to .  

Sobre l a  base de e se  grupo de  observaciones,  más algunas 

de puntuación der ivadas  de  l a  persona que t e c l e 6  e l  proyecto,  d i  

formz a un t e x t o  s u b s t i t u t i v o  que propuse a l o s  señores  Asesores 

~ u r i d i c o s  de l a  Junta  y a l  Minis t ro  de Agr icu l tu ra ,  Unicamente he  

r ec ib ido  la conformidad d e l  señor F i n i s t r o  de  Agr icu l tu ra ,  con una 

observación respec to  a l a  cita que se hace en e l  a r t i c u l o  9s a l  a r -  

t i c u l o  40,  que en rea l idad ,  como vimos anoche, e s  a l  i n c i s o  segundo 

d e l  a r t í c u l o  50. 

En consecuencia,  m e  a t r evo  a s u g e r i r  y recomendar l a  apra- 

hación d e l  t e x t o  s u b s t i t u t i v o ,  por  las rzzones que he  señalado y 

que estimo muy propias  de la t é cn i ca  l e g i s l a t i v a  de un Gobierno que 

se preocupa por s aca r  l eyes  buenas. 

E s e  e s  e l  Gitimo punto, señor ,  

E l  señor GENERkL IL'LIiTTHEI, MIEPISIIO DE LA JUNTA.- D e  acuerdo. 

E l  señor VICYALKIRANTE TROMCOSC, rvlIEMBRO SUBKOGANTE DE LA 

dTUNTA. - No hay inconveniente,  

E l .  señor GENERAL KENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- F e l i c i t a -  

c iones  a l a  ComisiSn, no mbs, 

E l  señor GENERAL PINCCHET, PRZS1DENTE.- Por e l  t r a b a j o  

ex t raord inar io .  

-- E1 sefíor S e c r e t a r i o  de Legis lac ión formula a lgunss  ob- 
servaciones  que no s e  captan. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ¿Puedo S 

E l  señor GENEXAL PINOCHET, PRESIDS?JTE.- L e  po 

r e n c i a  adelante o a t r g s ,  como l o  hemos hecho o t r a s  vec 
E l  señor M I N I S T R O  DE AGRICULTURA,- A l  hacer  p6b 

pueden produci rse  una serie de s i t uac iones  de  t i p o  t r i b u t  

modo que e s  p r e f e r i b l e  que us ted  l a  anuncie e l  jueves o e l  
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para  p u b l i c a r l a  en e l  D i a r i o  O f i c i a l  d e  l a  pr6xima semana, 

E l  señor SECRZTARIO DE LEGISLAC1ON.- No hay problema, 

Tengo hecho e l  resumen de  prensa de  e s t a  s e s i ó n ,  en e l  en- 

tendido  de  que se apr:?barfa, y no voy a d a r  d e t a l l e s  mayores. ~610 . . .  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- ~ u e d 6  pa ra  s u  

promulgación. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLIACION ,- Exacto. 

-- Se aprueSa e l  proyecto,  con modif icaciones,  según e l  

t e x t o  s u s t i t u t i v o  preparado por e l  señor S e c r e t a r i o  de  ~ e g i s l a c i ó n ,  

2 .- PROYECTG DE DECZETC LEY QUE I~IODIFICA EL D .T . NO 824, DE 1974, IW- 

TEGRAI'JDC AL CISTEIb'2i DEL I V A  LOS IMPUESTOS QUF; AFECTA?< I, LOS ALCOHG- 

LES Y BESID,4S RLCOI-iOLqICJrS, 

Z 1  señor  SECRETARIC DE LEGISLACION,-  Yo d i r f a  que este 

proyecto e s  l a  segunda p a r t e  d e l  r e c i e n  aprobado, ~ a m b i é n  e s  de  

p roced in ien t  o e x t r a o r d i n a r i o ,  

hIe correspondió  v e r l o  en l a  comisión L e g i s l a t i v a  1, con 

r e p r e s e n t a n t e s  de  l a s  demás Conisiones,  de  ~ a c i e n d a  y de  ~ g r i c u l t u -  

r a ,  Como e s  de  procedimiento e x t r a o r d i n a r i o ,  no tuve  e l  Mensaje, 

pero en e l  informe de  l a  Comisidn e s p e c í f i c a  s e  van señalando l a s  

d i s t i n t a s  e t a p a s  que d i e r o n  como r e s u l t a d o  e l  proyecto,  

Q u i e r o  d a r  una v i s i ó n  g e n e r a l  de  l a  i n i c i a t i v a ,  con e l  

o b j e t o  de  s e ñ a l a r  después l a s  d i s c r e p a n c i a s  que su rg ie ron ,  

A i n i  j u i c i o ,  e s t e  proyecto  t i e n e  c u a t r o  i d e a s  b á s i c a s ,  

La primera i d e a  b d s i c a  es t r a s l a d a r  toda  l e  l e g i s l a c i ó n  

en m a t e r i a  de  impuestos a l a s  bebidas a i c o h 6 i i c a s ,  a l a  l e y  que es- 

tablece e l . r&gimen  d e l  I V A ,  E s  d e c i r ,  s a c a r l a  d e l  D.L. 826 ,  que es 

e l  cuerpo que e s t a b l e c e  l a  l e g i s l a c i ó n  t r i b u t a r i s .  d e  a l c o h o l e s ,  

i n c l u i r l a  e n  e l  D.L. 825 y ,  como consecuencia de  l o  a n t e r i o r ,  dero- 

gar e l  826, con l o  que se o b t i e n e  l a  v e n t a j a  j u r f d i c a  de  t e n e r  en 

un s o l o  t e x t o  todo e l  Impuesto a l  Valor Agregado, 

U 1  segundo p m s i t o  e s  i n c l u i r  además en e l  825 a lgunas  f a -  

c u l t a d e s  que t e n i a  Impuestos I n t e r n o s  y que l e  fueron el iminadas 

absolutamente de  l a  Ley de  Alcoholes que acaba de  aprobar l a  J u n t a ,  
f a c u l t a d e s  que son,  en un caso ,  de  c a r á c t e r  g e n e r a l ,  para  e l  c o n t r o l  

de  todos  los articulas d e l  I V A ,  y en o t r o s ,  de  5ndcle  p a r t i c u l a r ,  

r e l a c i o ~ a d a s  con e l  c o n t r o l  de  e x i s t e n c i a s ,  cosechas,  
de  produccidn, i n v e n t a r i o  f f s i c o  y m e r m a ,  Es to  para  e l  

que Impuestos I n t e r n o s  p e d a  c o n t r o l a r  y r e p r i m i r ,  ade 

ganisinos co.crespondientes,  e l  m a l  uso  d e l  a l coho l ,  

La t e r c e r a  i d e a ,  como o b j e t i v o  no dec laredo en e 
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pero muy claramente e s t a b l e c i d o ,  es supr imir  e l  impuesto a l o s  a l-  

coholes .  En e l  d e c r e t o  ley 826, a r t i c u l o  20, hay un imsuesto a los 

a lcoho les  que e s  un p o r c e n t a j e  d e l  2 , s  a l  1,s por m i 1  de  Unidades 

T r i b u t a r i a s ,  l o  que r e p r e s e n t a  como 30 6 40 pesos por l i t r o ,  E s t e  

impuesto no se ha t rasbordado a l  825 ,  de t a l  nodo que hay una i n t e -  

r e s a n t e  l i b e r a c i 6 n  en mcte r i a  de  producción de  a l coho l ,  

Y e l  c u a r t o  o b j e t i v o  e s  derogar  l a  norma que hoy e n t r e g a  a 

Carabineros de C h i l e  l a  f a c u l t a d  d e  exigir a l o s  que movil icen o 

t r a n s p o r t e n  uvas,  a l coho les  y bebidas a l c o h ó l i c a s  l a  p resen tac ión  de  

l a  r e s p e c t i v a  gufa  de  t r á n s i t o ,  que desaparece,  y s e  e n t r e g a  todo 

e l  c o n t r o l  a Impuestos I n t e r n o s .  

Est:os son,  en l o  grueso ,  l o s  c u a t r o  o b j e t i v o s  d i r e c t o s  o 

i n d i r e c t o s  d e l  proyecto.  

Ahclra b i e n ,  cuando e l  proyecto f u e  l l evado  a l o s  señores  

I n t e g r a n t e s  de  l a  Jun ta  con e l  o b j e t o  de  que s e  v i e r a  en e s t a  t a b l a ,  

su rg ie ron  algunas observaciones de l o s  M i n i s t e r i o s  de  Hacienda y de 

Agr icu l tu ra .  Por n i  parte, también tengo algunas observaciones,  

~ r é  señalando nGmero por número dónde e s t h  l a s  discordan-  

c i a s ,  a l  e fec to  de  que l a  Excma. J u n t a  se s i r v a  r e s o l v e r  en d e f i n i -  

tiva sobre  l a  mater ia .  

2n e l  a r t í c u l o  18, nfimero I Q ,  l a  ~ o m i s i 6 n  informante  dice: 

llEn l a  l e t r a  d) d e l  a r t i c u l o  8 Q  6 e l  d e c r e t o  l e y  8 2 5 ,  s u s t i t ú y e n s e  

l a s  expres iones  "sa lvo  l o s  casos  de  fuerza mayor c a l i f i c a d o s  por e l  

S e r v i c i o  de  Impuestos I n t e r n o s H ,  por l l sa lvo  l o s  casos  f o r t u i t o s  y 

de f u e r z a  mayor c e r t i f i c a d o s  por e l  S e r v i c i o  de  Impuestos I n t e r n o s w ,  

Es to  l o  ha o:bservado e l  M i n i s t e r i o  de  Hccienda, en un o f i c i o  que 

t r a n s c r i b i  a l o s  Gabinetes.  En l o  fundamental, Hacienda no co inc ide  

con e s t a  norma porque s o s t i e n e  que L a  d i s p o s i c i ó n  a c t u a l  e s t a  funcio-  

nando b i e n ,  de manera que e f e c t u a r  e l -  c a i b i o  cumdo  no ha habido pro- 

blemas c o n s t i t u y e  una enmienda i n n e c e s a r i a ,  

E s t e  es e l  primer cont rapunto  por r e s o l v e r ,  Tengo entendi-  

do que, como consecuencia de  l a  e ievaci6n  a l o s  Gabinetes  de  l a s  

observaciones de  Hacienda, se han producido algunas conversaciones 

e n t r e  l a   omisión 1, informante,  y Hacienda; pero no S& e l  r e s u l t a d o .  

E l  !;eñor COXTRAALT4IRAl3TZ GOTUZZ0,- ¿i.le permi te ,  P res ioen te?  

En r e a l i d a d ,  s e  propone e l  vocablo 7 f c a l i f i c a d o s ~  en vez  de 

" c e r t i f i c a d o s n  por Impuestos I n t e r n o s ,  en a tenc i6n  a que s e  s u p r i -  

mi6 o t r a  frase que d e c i a  j u i c i o  exclus ivon.  Entonces 

l a  voz H c a l i f i c a d o s l l  con t r ibuye  a que no quede l a  i n t e r  

no hay inconveniente  por p a r t e  de  l a  ~ o m i s i ó n ,  

El seíior SECRZTARIO DE LEGISL\CION.- Entiendo d 

rior que e l  No IQ d e l  a r t í c u l o  l o  r e s u l t a  aprobado con e l  
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l a  pa labra  I1cer t i f  i cadosw por  l l c a l i f  icadosu.  

No hay observaciones en l o s  puntos 2 ,  3 ,  4 ,  5 y 6, 

En e l  punto NQ 7, que e s t á  en l a  f o j a  3 d e l  proyecto ,  e l  

o f i c i o  que r e c i b í  de  Hzcienda y que e levé  a l o s  Gabinetes ,  p l a n t e a  

l a  conveniericia de  agregar  dos modif icaciones a l  a r t t c u l o  55. Una 

d i r f a :  lTSust:itúyese en e l  i n c i s o  primero l a  expres ión  "en e l  m i s m o  

per iodo t r i b u t a r i o n  por la f r a s e  Iren e l  mismo Esto  no es- 

t a b a  incluidlo en e l  t e x t o  de  l a  comisión informante,  y también r e s -  

~ e c t o  de  e s t o  ent iendo que ha  habido conversaciones e n t r e  e s a  Comi- 

s i ó n  e 1rnpu~:stos I n t e r n o s  con el o S j e t o  de buscar  una s a l i d a .  No S& 

e l  r e s u l t a d o ,  

E l  señor  C0NT.rlAP.L-PllRANTL; GOTUZZO .- En r e a l i d a d ,  e l  t e x t o  

o r i g i n a l  ha5laba de  l a s  dos veces en que aparece  l a  f r a s e ,  Respecto 

de  l a  pr imera vez que s e  emplea l a  f r a s e ,  estamos conformes con que 

se cambie "en e l  mismo perfodo t r i b u t a r i o "  por "en e l  misno m no mento". 

Pero l a  segunda vez que s e  u s a ,  e s t á  r e f e r i d a  a l a  p r e s t a -  

c ión  de  s e r v i c i o s ,  y ahf no hay emisión de  güfa de  despacho. Enton- 

c e s ,  creemos que s e  p r e s t a r i a  a confusiones e l  que s e  o b l i q a r a  a l  

p res tador  de s e r v i c i o s  a f a c t u r a r  en e l  momento nisrno en q u e  p r e s t a  

e l  s e r v i c i o .  Normalmente, las  p r e s t a c i o n e s  de s e r v i c i o s  nbs impor- 

t a n t e s  son las de  s e r v i c i o s  de  u t i l i d a d  pdb l i ca ,  y en e s e  coso s e  

e f e c t ú a  una vez a l  m e s  l a  f a c t u r a c i ó n ,  No hay ninguna t r a n s g r e s i ó n  

t r i h u t z r i a ,  ya que l o s  t r i b u t o s  s e  en te ran  d e n t r o  de l o s  p lazos  que 

e s t a b l e c e  l a  l ey .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Entonces,  h a b r i a  acuer- 

do y quedar la  redactado as$ ,  de  ecuerdo con l o  expresado por e l  A l -  

mirante:  "En e l  a r t i c u l o  55, in t rodúcense  l a s  s i g u i e n t e s  modifica- 

c iones :  a )  s u s t i t ú y e s e  en e l  i n c i s o  primero l a  expres ión  "en e l  m i s -  

m o  per iodo t r i b u t a r i o v  --la primera vez que aparece-- por 1s f r a s e  

"en e l  m i s m o  momenton. 

Lü l e t r a  b) corresponde a l o  que en l a  f o j e  3 d e l  proyecto 

d i c e :  "En e l  a r t i c u l o  55,  i n t r o d d c e s e  e l  s i g u i e n t e  i n c i s o  nuevoTr. E n  

r e a l i d a d ,  quedarfa  mejor d e c i r  " i n c i s o  f i n a l n ,  ~ q u i  hay una observa- 

c i d 3  que p lan te6  Hacienda, y es l a  p o s i b i l i d a d ,  en e i  c u a r t o  renglón ,  

de  reemplazar  l a  f r a s e  " e l  t r a s i a d o  de espec ies  a f e c t a s n  por T1el  

t r a n s p o r t e  en vehículos  de  ca rga  de  espec ies  a f e c t a s t t ,  Pero ahi ,  

por m i  p a r t e ,  como S e c r e t a r i o  de  Leg i s l ac ibn ,  observo 

f u e r a ,  e s t a r  $a sobrando l a  f r a s e  t1rea2izado en v e h í c u l  

a l  t r a n s p o r  t.e de carga",  E n  consecuencia ,  en t iendo que 

c i 6 n  recta d e  Hacienda sería cambiar l a  f r a s e  " e l  t r a s 1  

cies a f e c t a s 1 T  por l a  i d e a  "del t r a n s p o r t e  en vehfculos  

e s p e c i e s  a f e c t a s f r  y e l iminar  l a  f r a s e  r t r e a l i z a d o  en v e h i c  
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t i nados  a l  t r a n s p o r t e  de  ca rgan ,  

Ahora b ien ,  me parece que l a  comisión 1 ha seguido en con- 

ve r sac iones  y supongo que eventualmente habrd l l eqado ,  como nos han 

d icho ,  e un ccuerdc. 

E l  señor  CONTRAALiv?IRAfiTE GGTUSS0.- Lo que pasó aquf f u e  l o  

s i g u i e n t e .  No e s t a b a  todavfa  firmado e l  informe por e l  Almirante  

Merino cuando dimos cur so  a una c o p i a  que l l e g ó  a manos de  Impues- 

t o s  I n t e r n o s  y con l a  c u a l  h i c i e r o n  e l  informe, 

En  r e a l i d a d ,  l a  preocupación de  l a  comisión conjunta  e r a  

que duran te  e l  t r a s l a a o  --deda e l  proyecto-- de  e s p e c i e s  a f e c t a s  

a l  impuesto,  habfa l a  ob l igac ión  de  e x h i b i r  un documento, Y noso- 

t r o s  l e  agregamos " r e a l i z o  en vehfculos  de  t r a n s p o r t e  de  c a r b a n ,  

para que no s e  e j e r c i e r a  c o n t r o l  sobre  e l  t r a s l a d o  de  c u a l q u i e r  es- 

p e c i e  qUe l l e v a r a n  l o s  p a r t i c u l a r e s  en sus  vehfculos  pr ivados.  

Por eso  d i f i e r e  e s t e  punto d e l  a n t e r i o r ,  en que quedó f i n a l -  

mente 12 gu la  de  despacho a que s e  r e f i e r e  e l  i n c i s o  t e r c e r o ,  o l a  

f a c t u r a  o b o l e t a  r e s p e c t i v a ,  que deberá e x h i b i r s e  a requer imiento  

d e l  S e r v i c i o  de  Impuestos I n t e r n o s  durante  e l  t r a s l a d o  de  e s p e c i e s  

a f e c t a s  a l  Impuesto a l  Valor Agregado. Y aquf s e  agregaba l a  f r a s e  

" r e a l i z a d o  cn veh icu los  des t inados  a l  t r a n s p o r t e  de ca rga t t ,  para  que 

quedara b ien  c l a r o .  

E l  señor  SECRETF.RI0 DE LEGISLACION,- Entiendo de e s t o  que 

no habr fa  observaciones de  Hacienda y se mantendrfa íntegramente 

l a  propos ic ión  de  l a  comisión conjunta .  

En el KQ 9 ,  l a  s e c r e t a r i a  de  ~ e g i s l a c i ó n  t i e n e  una observa- 

c i ó n ,  Dice : " ~ u s t i t d y e s e  en e l  i n c i s o  primero d e l  a r t i c u l o  65 l a  

expres ión  11:( a d i c i o n a l  a l a s  bebidas  a l c o h ó l i c a s  y productos s imi la -  

resn por <'y a d i c i o n a l  a l a s  bebidas  a l c o h 6 l i c a s . y  ana lcohó l i cas  a 

que se r e f i e r e  e l  a r t í c ~ l o  4211. Fero o c u r r e  que e l  a r t i c u l o  42 nuevo 

e s t á  sobrando, t a n t o  l a s  bebidas  a l c o h ó l i c a s  - - l e t r a s  a ) ,  b), c)--, 

como l a s  belsidas ana lcoh6 l i cas  - - l e t r a  dl-- y en seguida o t r o s  pro- 

ductos  s i m i l a r e s  - - l e t r a  e )--. 

For eso ,  l a  sugerencia  mis. e s  d e j u l o  de  e s t a  manera: "Sus- 

t i t d y e s e  en e l  i n c i s o  primero d e l  a r t i c u l o  65 l a  expres ión  "y adi-  

c i o n a l  a l a s  bebidas a l c o h ó l i c a s  y productos s imi lzresI1  por " y  adi-  

c i o n a l  a l a s  bebidas a l c o h ó l i c a s ,  a n a l c 6 i i c a s  y productos s i m i l a r e s w ,  

con l o  que guarda armonia e l  a r t i c u l o  42 nuevo con esta norma. 

S i  no hub ie ra  observaciones ,  l o  c o n s i d e r a r í a  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- ¿Conf 

E l  señor  VICEALFIIRANTE TRONCOSO, MiEF5BR0 SUERGG 

JUNTA ,- Conforme, 

E 1  sefior GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Aprobado, 
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E l  señor  SECRETARIO DE LZGISLACION,- ~ e s p u & s ,  en e l  o r t f -  

c u l o  75, i n c i s o  t e r c e r o  --luego d e l  NQ 5 v i e n e  e l  i n c i s o  segundo--, 

v i ene  e s t e  i n c i s o :  "Por d e c r e t o  supremo d e l  1 ~ ; i n i s t e r i o  de  Hacienda 

s e  podrfa a u t o r i z a r  c u a l q u i e r  sicteina o mecanismo de  c o n t r o l  que 

permita  g a r a n t i z a r  e l  pago de  impuestos e s t a b l e c i d o s  en el a r t i c u l o  

4 2  de l a  p r e s e n t e  l ey t t .  

En  esta m a t e r i a ,  e l  señor Min i s t ro  de  A g r i c u l t u r a  p l a n t e 6  

l a  s i g u i e n t e  observación,  y tomé n o t a  de  e l l a  porque m e  l l e g 6  12  co- 

p i a  r e s p e c t i v a :  ~ s t c  norma e s  d i s c r e c i o n a l ,  y e l  esquema econ6mico 

que se e s t á  viviendo r e s u l t a  c o n t r a d i c t o r i o  con e l  esquema d e  l a s  

normas ef ectivamente d i s c r e c i o n a l e s l ~ .  

~ e c i b f  después observaciones d e l  M i n i s t e r i o  de  Hacienda 

co inc iden tes  con e l  temperamento d e l  Minis t ro  de  Agr icu l tu ra .  

Hoy en l a  t z r d e  m e  d i j o  e l  señor  Almirante  que tambign coin- 

c i d í a  l a  comisión informante.  

Por l o  t a n t o ,  ace rca  de  e s t e  punto,  h a b r i a  a l  menos acuerdo 

de  l a  comisión L e g i s l a t i v a  1, d e l  Minis t ro  de  A g r i c u l t u r a  y d e l  K i -  

n i s t e r i o  de  Hacienda en orden a e l iminar  l a  norma r e s p e c t i v a .  

S1  señor  GENE3P.L PINOCHET , PRESIDENTE .- AprobaGo . 
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISuLCION.- E n  l a  f o j a  s i g u i e n t e ,  

l a  número 6 ,  Hacienda expresó en e l  informe que e l e v é  a l o s  Gabine- 

t e s  que no e s t a b a  d e  acuerdo con e l  a r t f c u l o  76 propuesto por l a  Co- 

misión informante.  

La comisión inforinante propuso e s t e  t e x t o  por e s t imar  que, 

a l  t r a s b o r d a r s e  a l  d e c r e t o  ley 825 e l  826, e s t a  norma e r a  consecuen- 

c i a  del t rasbordo,  Y esa e s  l a  razón d e  l a  d i sc repanc ia .  

Como también h a  haSido conversacFones e n t r e  l a  ~ o m i s i 6 n  y 

e l  P l i n i s t e r i o  después de e s t o s  documentos, no sé s i  habrán l l egado  

a algún r e s u l t a d o  sobre  l a  mzter ia ,  

E l  sefior COMTRAALT.IIRA?!TE G0TUZZC.- Sobre l a  m a t e r i a ,  a Fe- 

s a r  d e  que e x i s t e n  normas p r e c i s o s  sobre  medidas e s p e c i a l e s  d e  con- 

t r o l  y f i s c a l i z a c i ó n  que hac lan  aparentemente i n n e c e s a r i o  e l  que 

en e l  dmbito de l a  norma e l  precepto  f u e r a  genér i co  y no e s p e c i a l  

pa ra  l o s  a l c o h o l e s ,  cono l o  proponla l a  comisión, hemos cambiado de  

c r i t e r i o  después d e  conversar  con l o s  r e p r e s e n t a n t e s  de  Impuestos 

I n t e r n o s ,  porque no hab la  una d i spos ic ión  p r e c i s a  que d i j e r a  que 

l o s  f a l t a n t e s  en l a s  e x i s t e n c i a s  de  cua lqu ie r  t i p o  de  

p r e s u m i r h  vendidos en un periodo prec iso .  ~ q u f  l a  nor 

lando que han s i d o  vendidos en e l  mes en que se e f e c t ú  

r i o  o f i c i a l  por p a r t e  de  Impuestos In te rnos .  Por l o  t a  

de  acuerdo con l a  pos ic ión  d e  Hacienda, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGLSLACI0N.-¿De e l i m i  

El señor COMTñM'LD1IRAl~JTE GOTUZZO . - No. 
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E l  señor  GZNERAL PIMOCHET, PRESIDENTE,- No, l a  redacción  

primer a ,  

El señor CONT,PELALI.IIRAI;TE GOTUZZO ,- De mantener l a  redac- 

c idn  p r i m i t i v a  d e l  proyecto,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SUiCION.- Le r o g a r í a  que me la 

h i c i e r a n  l l e g a r ,  porque no l a  tengo, 

~ e s p u é s ,  en e l  a r t i c u l o  78, hubo una observacidn d e l  Minis- 

tro de  Agr icu l tu ra  r e l a t i v a  a 1s s i g u i e n t e  s i t u a c i d n ,  E l  a r t í c u l o  78 

en t rega  e l  comiso a Impuestos I n t e r n o s ,  pero e l  informe e n t r e g a  e s t o  

a l  S e r v i c i o  ~ g r í c c l a  y Ganadero, 

Ahora, como e s t e  problema es de  derecho y no de  mér i to ,  in -  

formé al seflor 1.1inistro y a l o s  Asesores J u r í d i c o s  que yo d iscrepaba  

de  esta ponencia d e l  señor  M i n i s t r o ,  porque, como lo  d i j e  a l  exponer 

e l  primer punto de  l a  t a b l a ,  e l  comiso en l a  Ley de  ~ l c o h o l e s  --el 

primer t e x t o  aprobado-- e s  pa ra  e l  SAG, Pero en e s t a  l e y  e l  comiso 

e s  pa ra  Impuestos I n t e r n o s .  En consecuencia ,  como se e s t á  l e g i s l a n -  

do en e s t a  mater ia  para  Impuestos I n t e r n o s ,  corresponde que e l  comi- 

s o  cont inbe ,  

~dern¿%s, está la norma d e l  s r t i c u l o  97 d e l  ~ 6 d i q o  T r i b u t a r i o ,  

número 1 7 ,  Es ta  norma e s t a b l e c e  e l  comiso para  c u a t r o  rubros :  prime- 

r o ,  cuando s e  t r a n s p o r t a n  e s p e c i e s  s i n  f a j a s  de  reconocimiento;  se- 

gundo, cuando s e  t r a n s p o r t a n  e s p e c i e s  s i n  l a  gufa de  libre t r d n s i t o .  

Pero e s a s  dos normas sobre comiso deben derogarse ,  porque desapare- 

c i e r o n  l a s  f a j a s  y desaparec ieron  las  gu ias  de  l i b r e  t r á n s i t o ,  Pero 

también e s t e  c i r t í cu lo  h a b l a ,  en l a  letra b), d e l  comiso d e  l o s  alco-  

h o l e s  y bebidas abcoh6l icas  cuyo o r i c e n  no puede s e r  j u s t i f i c a d o ,  

y e s a  norma permanece; y en l a  l e t r a  c), d e l  comiso de a l coho les  que 

se movilicen o t r a n s p o r t e n  s i n  documentos l e g a l e s  o con documentos 

adu l t e rados  o con documentos que no corresponden, precepto  que tam- 

bi&n se mantiene en e l  proyecto,  

D e  l o  a n t e r i o r ,  s aco  dos conclusiones,  Primero, la norma d e  

a r t i c u l o  78 está r edac tada ,  Y segundo, h a b r i a  que derogar  l a s  dispo- 

s i c i o n e s  d e l  nbniero 27 d e l  a r t f c u l o  97 del. ~ d d i g o  T r i b u t a r i o ,  en 

l a s  l e t r a s  que se r e f i e r e n  a f a j a s  y gu ías  de  l i b r e  t r g n s i t o .  

E l  señor Min i s t ro  de A g r i c u l t u r a  m e  expresd s u  coinciden-  

c i a .  ~larné a l  M i n i s t e r i o  de  Hacienda y también l o  h izo ,  En conse- 

cuenc ia ,  desde e l  punto de  v i s t a  de  l o s  Min i s t ros ,  habria acuerdo, 

E l  señor GENERAL PIPJOCHET , PRESIDGMTE ,- ¿Conf 

No hay problema. 

El señor  SECRETA310 DE 1,EGISLACION.- En e l  a r  

c i s o  segundo, Hacienda propone cambiar l a  expresión "ter 

por n c a l i f i c a r i l t ,  mater ia  que,  segGn n i  en tender ,  l a  C 
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mante acepta ,  ya que aceptó  cambiar l o s  torninos  en l a  modificación 

d e l  NQ 1, 

E l  sefíor COI\lTRAAL.i.IIftr;>lTE GOTUZZO ,- E f  ec t ivanen te ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDE?\ITZ ,- ¿Conf ornie? 

Aprobado, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACIOM,- E n  e l  a r t í c u l o  2Q, 

aqui  es donde, como consecuencia de l o  que expuse, propongo derogar 

expresamente las l e t r a s  a )  y d )  d e l  a r t i c u l o  97, nGrnero 1 7 ,  d e l  ~ 6 -  
digo Tr ibu ta r io .  Y l o  propongo aun cuando en e s t r i c t o  derechc no 

sea necesa r io ,  pero no es bueno mantener v igen te  una. norma que e s t z  

de hecho eerogada, 

M i  indicación es agrecar  a l  a r t i c u l o  2 0  l o  s i gu i en t e :  "De- 

róganse asimismo l a s  l e t r a s  a )  y d) d e l  a r t i c u l o  97 d e l  código T r i -  

butar io '?  , 

E l  señor CONTRAALMIRAWTZ GOTUZZ0.- ~ e r d 6 n .  E l  a r t i c u l o  97 

d e l  código T r ibu t a r i o  t i e n e  v a r i o s  nbmeros. 

E l  sefioi- SECRETARIO DE ¿UGIS¿i:CIO?T.- ~ e r i a n  l a s  l e t r a s  a) 

y d )  d e l  número 1 7  d e l  a r t i c u l o  97 d e l  código T r ibu t z r l o ,  

E n  ~zucnto a l  a r t i c u l o  30, formulé indicación a l o s  Aseso- 

res Ju r íd i cos  y a l  sefíor Minis t ro  con e l  f i n  d e  que este a r t i c u l o  

se e s t ab l ezcz  como t r a n s i t o r i o ,  porque indudablexente e s t a  dispo- 

s i c i ó n ,  por su na tu r a l eza ,  es t r a n s i t o r i a ,  

M i  proposición es que e l  ü r t f c c l o  30 permanente pase a 

ser 1Q t r a n s i t o r i o  y e l  4Q permanente suba a 30, 

E l  señor GENERAL PIIII:OCtIET, PRESIDEidTE .- ¿Hay acuerdo? 

E l  señor VICEALMIKAIJTE TROIL'COSG, MIEiiBRO SUBñOGANTE DE 

L?. JUNTA,- C~nfo r~ne .  

E l  señor GENERAL P!.TLHEI , MIEMBRO DE LA JUNTA.- Conforme. 

E l  señor SECRZTARIO DE LEGISLkCIOPI,- No h a b r í a  ningún desa- 

cuerdo, 

E l  señor GENEIiAL..PINOCIiET, PRESIDEItJTE .- Aprobada l a  ley .  

-- Se aprueba e l  proyecto,  con modificaciones,  

3,-  PRGYECTO DE DECRETO LEY QUE PIODIFICA EL TEXTO SUSTITUTIVO DEL 

TITULO 1 DE LA LEY FJQ 17*729, F I J A D C  POR EL ARTICULO 10  DEI, D 01,. 

NQ 2 i568 ,  DE 1979 \ 

E l  señor SECgETARIC DE LEGISLACIGN,- E s t e  proye 

gue básicamente dos ob j e t i vos ,  

Por un lado,  obtener  una mayor comprensión de l a  
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indfgena ace rca  d e l  o b j e t i v o  p r imord ia l  d e l  d e c r e t o  l e y  2,568,  que 
reformó l a  l ey  17,729. En l o  fundamental, e l  o b j e t i v o  que perseguia  

e l  d e c r e t o  l ey  2.568 e r a  incorpora r  a l o s  indígenas ,  a l o s  arauca- 

nos ,  a l a  a c t i v i d a d  económica nac iona l ,  Ahora, a lguncs normas de e s e  

cuerpo l e g a l  no e s t á n  b i e n  d ibu jadas ,  mejor d icho,  estsn b i e n ,  pero 

no a l  a l cance  de  l a  comprensi6n de  esos  s e c t o r e s ,  Ese es e l  primer 

o b j e t i v o  d e l  proyecto en e s t u d i o ,  

E 1  segundo p rop6s i to  de  l a  i n i c i a t i v a  se r e f i e r e  a l  hecho 

de  que, con niotivo d e  l a  breve  a p l i c a c i ó n  d e  l a  l e y ,  han s u r g i a o  

algunos problemas puntua les  que i n t e r e s a  r e s o l v e r ,  

Esos dos o b j e t i v o s  gruesos  se expreszn en s i e t e  modifica- 

c iones  y una ac la rac ión .  1ndicar6 cada una de k s t a s ,  

La primera modif icaci6n t i e n d e  a derogar  e l  i n c i s o  f i n a l  

d e l  a r t f c u l o  l o .  En e s t e  t e x t o  l e g a l  se señzla: "A p a r t i r  de  l a  f e -  

cha de  su  i n s c r i p c i ó n  en e l  R e g i s t r o  de  Fropiedad d e l  Conservador 

de  Bienes ~ a í c e s ,  l a s  h i j u e l a s  r e s u l t a n t e s  de la d i v i s i 6 n  de  l a s  re- 

se rvas  d e j a r á n  de s e r  cons ide radas  t i e r r a s  ind igenas ,  e  i n d f g e i ~ a s  

s u s  dueños o  a d j u d i c a t a r i o s n ,  Zs ta  norma, desde e l  punto de v i s t a  

d e l  derecho,  está. de más, porque en l a s  letras al y b) está disena-  

do l o  mismo. Por o t r a  p a r t e ,  con e l l a  aparece como que s e  e s t á  vo- 

lando e l  concepto de  indigeno.  Cono e s t á  de m á s  y cono es motivo de 

c o n f l i c t o ,  puede s e r  derogada, y &sa es l a  primera propos ic ibn  que 

hace l a  Comisi-6n d e l  ramo, 

Segunda modif icación,  En  e l  a r t i c u l o  3Q se propone también, 

en algún s e n t i d o ,  l o g r a r  l o  que he senalado an te r io rmente ,  mediante 

e l  reemplazo de l  a r t i c u l o  f i n a l ,  que d ice :  llFara l o s  e f e c t o s  de es ta  

l e y ,  s e  presunie de  derecho que todos  l o s  ocupantes de una reserva 

son comuneros d e  e l l a  y t i e n e n  l a  c a l i d a d  de indigenas ,  Lcs demás 

personas se entenderán por p a r t i c u l a r e ~ ? ~ ,  S e  reemplaza esta norma, 

que se t r a s l a d a  rnss h a c i a  a d e l a n t e  a una d i s p o s i c i ó n  e s p e c i a l i z a d s ,  

por l a  frase: < ' E l  reglamento e s t a b l e c e r á  l o s  r e q u i s i t o s  y l a  forma 

de  a c r e d i t a r  l a  c a l i d a d  de  ocupantet t ,  

La t e r c e r a  rnodificaci6n d i c e  r e l a c i ó n  con e l  a r t í c u l o  5 0 .  

En e s t e  precepto ,  no se h a l l a  i n c l u i d o  e n t r e  l o s  c o n t r a t o s  que se 

r e a l i z a n  en las  r e s e r v a s ,  e l  c o n t r a t o  de a p a r c e r i a ,  S e  propone por 

e l  M i n i s t r o  incorporar  e l  c o n t r a t o  de a p a r c e r i a ,  y 6sa e s  l a  finica 
enmienda a este a r t i c u l o ,  

E l  sefíor GZMERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Agreg 

E l  seiior SECRETARIO DE LEGISLnCIOIú.- Agregar 

de  a p a r c e r í a .  

La modificacibn c u a r t a  i n c i d e  en e l  a r t l c u l o  70.  

dos o b j e t i v o s ,  y con su ven ia ,  señor, m e  ex tenderé  en 
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porque c r e o  que hay un problema, E l  primer o b j e t i v o  e s  i n c l u i r  tam-  

bién a l o s  apa rce ros ,  l o  que se da l a  mano con l a  norma a n t e r i o r .  Y 

e l  segundo o l ~ j e t i v o  e s  que quede de f in i t ivamente  en c l a r o  que tocios 

e s t o s  c o n t r a t o s  que s e  hacen en l a s  r e s e r v a s ,  no r e q u i e r a n  pa ra  su 

v a l i d e z  más i ~ u t o r i z a c i o n e s  o formalidades h a b i l i t a n t e s  que l a s  seña- 

l a d a s  en e s t a  l e y ,  e s  d e c i r ,  todos e s t o s  c o n t r a t o s  r e q u e r i r í a n  bnicn- 

mente de  l a  r e s o l u c i 6 n  fundada d e l  Di rec to r  Regional de  IIJDAF. 

Ahora b ien ,  estu.diando e l  proyecto,  l l e g u é  a  l a  conclusión 

de que aun cuando e l  o b j e t i v o  perseguido por e l  Min i s t ro  e s  venta jo-  

s o  en l a  medida en que l e  suprime t r a b a s  a l a  mcjer casada indigena  

que q u i e r a  e f e c t u a r  e s t o s  c o n t r a t o s  y las reemplaza por l a  r e so luc ión  

de  INDAP,  s e  p l a n t e a  en cambio, por  l a  redacci6n  propues ta ,  un p rob le  

ma b a s t a n t e  crrave en sus  e f e c t o s ,  E 1  Acta Cons t i tuc iona l  No 3 asegu- 

r a  l a  igualdad  e n t r e  e l  hombre y l a  mujer, l a  igualdad  en todo. Pero 

en e s t a  fbrmula o c u r r e  que mient ras  l a  mujer no indigena ,  por d e c i r l o  

a s i ,  t i e n e  derecho, d e n t r o  d e l  régimen de  sociedad conyugal,  cuando 

se t r a t a  de  l a  ven ta  de  b ienes  comprendidos en é s t a ,  a que se l e  p ida  

su consent imiento y f i rma  en l a  e s c r i t u r a  r e s p e c t i v a ,  o  cuando se t r n  

t a  d e  l a  venta  de  un b ien  propio  de  e l l a ,  a que s e  l e  s o l i c i t e  su  

f i rma y consent imiento y además a u t o r i z a c i ó n  j u d i c i a l ,  e s t o  que ocurr  

en l a  i e g i s i a c i 6 n  g e n e r a l ,  no o c u r r i r i a  ac& y e l  indígena  podr ia  ven- 

d e r  l o s  b ienes  de  s u  mujer s i n  l a  a u t o r i z a c i ó n  de  é s t a ,  E s t e  e s  un 

primer problema que s e  p l a n t e a ,  por l o  que apa rece r i an  dos t i p o s  de  

mujeres: una mcjer que t i e n e  derecho a p ro tege r  s u s  b i e n e s ,  y  l a  mu- 

j e r  indígena ,  que no t e n d r f a  derecho a  l a  misma protecc ión .  

Se s u s c i t a  un segundo problema, mirando e l  asunto  también 

desde e l  ángulo de l  ~ 6 d i g o  C i v i l ,  En e l  código C i v i l ,  l o s  t u t o r e s  

y curadores  d e  ausen tes ,  incapaces ,  menores de  edad, as5 como l o s  

padres  r e s p e c t o  de  sus h i j o s  menores de  edad, púberes e  inpúberes ,  

no pueden vender l o s  b i e n e s  de  sus pup i los  o h i j o s ,  l o s  b ienes  rai- 

c e s  p rop ios ,  s i n o  por raz6n de  necesidad o u t i l i d a d  m a n i f i e s t a ,  de  

acuerdo con riiia r e s o l u c i 6 n  j u d i c i a l ;  en carnhio, a c s  e l  D i r e c t o r  Re- 

g i o n a l  d e l  s e ~ i v i e i o  no t e n d r z a  estas exigencias .  

Por eso,  envi6 una no ta  a l o s  Asesores J u r í d i c o s  de  l a  J u n t a  

y a l  señor  Plii?istro de A g r i c u l t u r a ,  p lanteándoles  l a  necesidad de  

que, s i n  cambiar e l  s e n t i d o  de  l a  norma propues ta ,  se agregaran s í  

l a s  i d e a s  que es toy  señalando,  con e l  o b j e t o  de  que que 

mente resguardado e l  i n t e r 6 s  de  l o s  incapaces y e l  i n t e r  

j e r  en s u  caso,  Y para eso propuse l a  s i g u i e n t e  r e d a c c i  

zase  e l  i n c i s o  primero d e l  a r t í c u l o  7Q por e l  s i g u i e n t e  

nac iones ,  gravámenes , arrendamientos y a p a r c e r f a s  a que se 

l o s  dos a r t í c u l o s  precedentes ,  deberán ser siempre a u t o r i z a  
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e l  I n s t i t u t o  de 9 e s a r r o l l o  ~ g r o p e c u a r i o  mediante r e s o i u c i 6 n  d e l  Direc. 

t o r  Regional r e s p e c t i v o ,  fundada en rczones d e  u t i l i d a d  o  necesidad 

manif iesta: ' ,  con l o  que l e  doy l a  mano a  l a s  normas d e l  ~ G d i g o  C i v i l .  

~ e s p u & s ,  mantengo Integramente l o  que propone e l  Min i s t ro ,  en e l  sen- 

t i d o  de  que en 10 r e f e r e n t e  a a c t o s  o  c o n t r a t o s  no s e  r e q u e r i r á  para  

su v a l i d e z  n i  a u t o r i z a c i o n e s  o  formalidades h a b i l i t a n t e s ;  y agrego: 

ffCon toGo, se r e q u e r i r &  a u t o r i z a c i 6 n  de l a  mujcr casada b a j o  e l  r k -  
gimen de  sociedad conyugal en l o s  c a s o s  y en l o s  términos p r e v i s t o s  

en l o s  ~ r t f c u l o s  1743 y 1854 d e l  ~ d d i g o  C i v i l " ,  con l o  que ana r ro  e l  

d e s t i n o  de  los bienes  propios  de l a  mujer casada o  de  I a  sociedad con- 

yugal a l a  sj.tuación de  l a s  mujeres indfgenas.  
Esas son l a s  observaci.ones que me p lanteaba  r e s p e c t o  & l  

a r t i c u l o  en comentario. 

La q u i n t a  modif icación propues ta  por e l  señor  D?in is t ro  con- 

s is te  en agregar  un i n c i s o  f i n a l  a l  a r t í c u l o  10,  donde se e s t d  t r a s -  

bordando l a  norma d e l  a r t i c u l o  3 Q ,  que e s t a b a  como norma g e n e r a l  y 

a q u í  queda como norma e s n e c i a l .  

La modificación s i g u i e n t e  e s  a l  a r t í c u l o  21. E s t a  modifica- 

c ión  t i e n e  por o b j e t o  agregar  l a  expres ión  "derechos que emanan de  

l o s  t i t .1110~ p r imi t ivos l l ,  i n t e r c a l a r l a  para  a c l z r a r  que ,  una vez efec- 

tuadas  las i n s c r i p c i o n e s  de l as  nuevas h i j u e l ~ s  f r u t o  de l a  Giv i s ión ,  

se ext inguen l o s  derechos de l o s  t i t u l a r e s  p r i m i t i v o s ,  e s  d e c i r ,  de- 

jan de  ser indígenas.  

La  f i l t ima modif icación e s  21 a r t í c u l o  2 3  y d i c e  r e i a c i 6 n  con 

l o  s i g u i e n t e .  Hoy d í a ,  d e n t r o  d e l  t e x t o  a c t u a l ,  a l  momento de p r a c t i -  

c a r s e  l a  en t rega  de l a  h i j u e l a ,  e l  func ionar io  l leva  a cabo l a  en t re -  

ga con e l  a u x i l i o  de l a  f u e r z a  pfiblica. Lo que s e  q u i e r e  en e l  proyec- 

t o  d e l  señor  Min i s t ro  e s  reemplazar l a  i d e a  de que esta entrege s e  

r e a l i c e  s i n  in te rvenc idn  a c t i v a  de  Carabineros de C h i l e ,  en  cuanto  

s6:o p r e s t a  l a  f u e r z a  p ú b l i c a ,  por o t r a  en que Carabineros coopera 

a l a  v e r i f i c a c i 6 n  p r á c t i c a  de  l a  en t rega  y colabora  en e s t o .  Y eso 

t i e n e  un p r e c i o ,  a 1  d e c i r  d e l  Minis t ro :  es reemplazar e l  a u x i l i o  de  

l a  f u e r z a  pfiblica por l a  expres i6n  ftcon conocimiento de  l a  au to r idad t f  

En consecuencia,  e l  a r t i c u l o  23 quedarfa  así: "A p c t i c i b n  d e l  aboga60 
de fensor  de  indigenas ,  e l  juez orcienars p r a c t i c a r  l a  e n t r e g a  m a t e r i a l  

de l a s  h i j u e l a s  r e s u l t a n t e s  de  l a  d i v i s i b n  siempre con el co ocirniento 
de l a  autor idad .  La  d i l i g e n c i a  s e  e j e c u t a r &  por un f u n c i  n a r  o  d e l  Ins- 

t i t u t o  de Desarro l lo  Agropecuario, quien proporc ionará  a cad uno de 

l o s  a d j u d i c a t a r i o s  o  a quienes  sus  derechos rep resen ten  \ u a \ c i a  au- 

t o r i z a d a  d e l  t i t u l o  d e f i n i t i v o  de  s u  h i j u e l a ,  l a  que s e r á  \ue g r g o  de  

d icho  I n s  titutzo. Estos nuevos t í t u l o s  s e  entenderán saneado 

dos l o s  e f e c t o s  legales" .  
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Finalmente,  l a  a c l a r a c i ó n  e s t á  r e f e r i d a  a l  a r t i c u l o  13. 

E l l a  t i e n e  por o b j e t o  d e j a r  f u e r a  de  toda duda que l a  p r e s c r i 3 c i ó n  

de  c o r t o  tiempo que s e ñ a l a  e l  i n c i s o  primero d e l  a r t í c u l o  13 ,  d e  

180 d í a s  c o r r i d o s ,  en e l  j u i c i o  de  r e s t i t u c i b n  o r e i v i n d i c a c i ó n  d e l  

todo o p a r t e  de  l a  r e s e r v a ,  s ó l o  a f e c t a  a l o s  t e r c e r o s  a j enos  a l a  

d i v i s i ó n ;  no a f e c t a  a l o s  i n t e r e s a d o s .  

Como consecuencia de  todo l o  a n t e r i o r ,  y por razones  de 

orden t é c n i c o - l e g i s l a t i v o ,  propuse un t e x t o  s u s t i t u t i v o  completo, 

que conocen e l  Min i s t ro  de  A g r i c u l t u r a  y l o s  Asesores 3 u r f d i c o s  y 

que es complementario a l a  r e l a c i ó n  expuesta ,  

E l  señor  GENEHA¿ PINGCHET,  PRESIDENTE,- Ofrezco l a  pa labra ,  

No hay observaciones , 

-- Se aprueba e l  proyecto,  según e l  t e x t o  s u s t i t u t i v o  d e l  

señor  S e c r e t a r i o  de  ~ e g i s l a c i ó n ,  

4,- (FUERA DE TABLA) PROYECTO DE DECRETO LEY QUE ESTASLECE RECARGO A 

CONTRIBUCION DE BIETJES R A I C U S  DE LA PRIFJTERA S E R I E  

E l  señor  GENERAL PINOCHET , FRESIDEMTE ,- Es ta  di tima mater ia  

t i e n e  e l  s i g u i e n t e  o b j e t i v o ,  

Vis i tando a lgunas  zonas r u r a l e s ,  nos hemos encontrado con 

que e l  impuesto t e r r i t o r i a l  en e l l a s  está excesivamente ba jo ,  Pongo 

por caso  l a  l o c a l i d a d  de San  osé de  Naipo, ~ v e r i ~ Ü 6  cuánto  pagaba 

de  contribuczión de  b ienes  r a i c e s  una p a r c e l a  de 10 h e c t á r e a s ,  y e ran  

850 pesos.  Otra  p a r c e l a  de  Limache, cuando f u i  a hzS la r  a l a  Escue- 

l a ,  pagaba 1 ,020  pesos a 1  año, 

Col~versando con e l  señor  Di rec to r  de Impuestos I n t e r n o s ,  

me d e c í a  que ya hay un proyecto de reava lúo  de  l o s  t e r r e n o s ;  pero 

mient ras  t a n t o ,  propongo a l a  J u n t a  de  Gobierno s u b i r  por l o  menos 

en 100% l a  t r iDutac i6n  a c t u a l  de  l o s  b ienes  r a í c e s ,  ya que nos f a l -  

t a  p l a t a  para  obras  pfiblicas,  O sea, en e l  segundo semest re  de 1379 

s e  a p l i c a r 5  un reca rgo  de  c i e n t o  por c i e n t o ,  porque cumdo  se l l e g u e  

a r e a v a l u a r  esos  t e r r e n o s ,  en l a  p r á c t i c a  van a s u b i r ,  como minimo, 

un 100%. 

E s a  es l a  propos ic ión  que t r a i g o ,  E s  una l e y  

E l  señor GENERAL PIENDOZA, MIEFIBRO DE LA JUNTA 

algdn caso  --no S& s i  s e r &  excepcional  o no-- en que 1 

paguen más de  l a  proporci6n que corresponde? No l o  sé, 
E l  señor DIRECTOE DE IMPUESTOS INTIERNOS.- No 

c a s o ,  en genera l ,  Pueden s e r  uno o dos,  pero ,  por r e g l  

c r e o  que n a d i e  va a quedar.. , . 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

21 señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,-  dem más, quedan 98 

m i l  p red ios  exentos de  e s t e  impuesto, 

E l  señor DIRECTOR DE IEIPUESTOS INTERNOS,-  D e  l a  t o t a l i d a d ,  

hay 20  m i l  más,.., 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Que son l o s  pobres,  

E l  r e s t o  puede pagar. En vez de  m i l ,  que paguen 2 m i l ,  

E l  señor  MINISTRO DE AGRICULTUTZA,- ¿Se sube l a  exención en 

e l  proyecto? 

E l  señor  DIRECTOR DE INPUESTOS INTERI!OS,- E l  minimo, no. 

E l  señor  M I N I S T R O  DE AGRICULTURA.- Forque hab ia  también un 

problema que l e  habfamos p lanteado a l  Minis t ro  de  Hacienda en e l  

s e n t i d o  de  que l a  exención a g r í c o l a  e s t á  en 9,700 pesos. Entonces, 

en e l  fondo, es mucho mds c a r o  cobrar,. . ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Con e l  I F C  van a 

quedar como en 1 2  m i l ,  

E l  señor  M I N I S T R O  D E  AGRICULTURA,- Aunque quedaran en 12 

m i l ,  como coritribuyen con e l  2% a l  año, s e r f a n  240 pesos en c u a t r o  

cuotas .  

E l  señor  GEPJERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- Esos quedaron exen- 

t o s ,  

E l  señor  DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS,- Hoy d i a  estamos 

en 1,270 pesos,  Esos e s t d n  exentos ,  $- eso  hay que a g r e g a r l e  e l  IPC 

de l  primer semestre  d e l  año, l o  que l o  l l e v a r á  a 11 m i l  y t a n t o s ,  

E l  señor  GENERAL PIIJOCHET, PRESIDEIL'TE .- póngale 22 m i l ,  Esos 

quedan exentos.  

S1 señor  M I N I S T R O  DE AGRICULTURA.- Nosotros est&bamos sugi- 

r i e n d o  que s e  s u b i e r a  l a  exención, porque o c u r r e  que,  e n t r e  o t r a s  

cosas ,  nos vamos a encon t ra r  con un problema de l o s  t e r r e n o s  indíge-  

nas, que en su gran  mayoria no e s t á n  pagando impuestos y son t e r r e -  

nos r e l a t ivamente  ch icos ,  Y c u a l q u i e r a  que s e a  e l  avaldo f i n a l ,  aun- 

que suba en c i e n t o  por c i e n t o ,  va a s e r  un v a l o r  t a n  b a j o  en  cuanto 

a pago de  impuestos,  que de t o d a s  maneras s e r &  más c a r o  c o b r a r l o  que 

pagar lo ,  y con todas  l a s  consecuencias de  t i p o  p o l í t i c o  correspon- 

d i e n t e s ,  Por eso decqamos: Lpor qué no llevamos l a  exención a un 

v a l o r  de 90 mil,..,? 

E l  seiíor DIRYCTOR DE IMPUESTOS INTYi?IIOS.- Hay 

En e l  proceso de reava lúo ,  cuando reavaluemos 

p r e d i o s  d e l  p a í s ,  es ev iden te  que vamos a t e n e r  que me 

sar en qué hacemos con e l  mínimo, En e s e  momento puede 

s u b i r  e l  minimo exento, 

E n  v i r t u d  de  este d e c r e t o  l e y ,  l a  gen te  que no e 

gando s e g u i r á  s i n  pagar, En cuanto a l o s  t e r r e n o s  i n d i  

están pagando, tampoco l o  van a hacer  por este d e c r e t o  l ey .  
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E s e  problema se va a p l a n t e a r  --ya l o  hemos vis to--  cuando 

procedamos a l  reavalfio . 
Entonces, l o  q u e  e s t á  d ic iendo e l  d e c r e t o  ley es que se su- 

ba en c i e n t o  por c i e n t o  a todos aque l los  que e s t á n  pagando, Los que 

e s t á n  exentos s iguen en e s a  condic ión ,  y l o s  que pagan, van a pagar 

e l  doble ,  

51 señor  GZNEKAL PINOCHET, PRESIDENTE .- En e l  segundo se- 

mestre ,  o s e a ,  prsc t icamente  van a pagar e l  50% d e l  año, 

E l  señor GENERAL M.Z.TTHE1, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tengo una 

s o l a  pregunta:  ¿cómo anda l o  r e l a t i v o  a l  c a p i t a l  que envuelve e l  

pago de l o s  t e r r e n o s  a g r i c o l a s  en r e l a c i ó n  con c u a l q u i e r  propiedad 

urbzna? 

E l  señor  SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- Nosotros hicimos e l  

r eava lúo  urbano en 1976. En este momento l o s  avaldos urbanos se 

acercaron  a l  v a l o r  comercial ,  Estuvo programado h s c e r  el r eava ldo  

a g r i c o l a  a l  año s i g u i e n t e ,  pero nos hemos a t r a s a d o  en Impuestos In- 

t e r n o s  por otras t a r e a s .  En consecuencia ,  esta g e n t e  d u r a n t e  dos años 

h a  e s t a d o  pagando un t o t a l  i n f e r i o r ,  

E l  señor  GENERAL NATTHEI , MIEMBRO DE LA JLTNTA . - Y a ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~ s t s n  en un v a l o r  

que en r e a l i d a d  e s  vergonzoso. Pagan 800 pesos,  Y o  no sé,... 

E l  señor  GENERAL IiIATTHEI, M1E;MBRO DE LA JUNTA.- D e  acuerdo, 

E 1  señor  GENERAL IJ!ENDOZA, MIEPIBRO DE L.4 JLJNTA.- No vamos a 

t e n e r  un impacto no m á s  con e l  reava lúo ,  porque se anuncia  e l  rea-  

va lúo  y ahorc! v i e n e  un a l z a .  

E l  señor  GY?!EREiL PINOCHET, PRESIDENTE.- Eso l o  pagan mien- 

t r a s  t a n t o ,  para  que cont r ibuyan en algo. Estamos b a s t a n t e  pobres,  

E l  señor GENERAL I.lEP!DOZA, iIIED'IBR0 DE LA JUNTA.- ¿ E l  reava- 

lÚo s e  h a r a  sobre  l a  base  de  e s t o ?  

E l  señor  DIRECTCR DE IPIPUESTGS INTERNOS,- No, Es d i s t i n t o .  

-- Se aprueba e l  proyecto.  

5 e- TRAICtTACION 3E PROYECTOS DE LEY CONCERNIENTES A 1~ 'kTERIHS LXBOWiLES. 

E l  señor GENERAL PINOCHZT, P2ESIDENTE.- E l  l un  

una reuni6n  toda l a  mañana, en e l  q u i n t o  p i s o ,  pa ra  l l e  

l e g i s l a t i v a  l o s  proyectos l a b o r a l e s .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- N o  puede s e r  

-- Se informa que quedan c u a t r o  proyectos ,  Son se 
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-- Se intercambian informaciones,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- En l a  t a r d e  d e l  lu -  
nes.  Lo que se pueda ver no más. S i n o ,  s e  nos va a v e n i r  e l  mundo 

encima. Hemos prometido a l  mundo que l o s  vamos a s a c a r  e l  30 de  ju- 

nio.  

E l  señor SCCRETARIO DE LEGISLACI0N.- Estoy yendo todos l o s  

d í a s  a l a  Comisión, y e s t á  t r aba jando  15 horas  d i a r i a s ,  señor ,  Han 

termina60 e l  proyecto c o n s t i t u c i o n a l ;  e s t á n  en e l  tecleo d e l  r e l a -  

t i v o  a l a s  organiza.ciones s i n d i c a l e s ;  y se h a l l a n  en l a  mitad d e l  

r e f e r e n t e  a l a  modif icación d e l  2 1 1 ,  Y l o s  demás han s i d o  entregados 

por e l  Minis te r io .  

E l  sefior ASESOR JURIDICO DE LA FACH.- Ayer l l e g 6  e l  de  ne- 

gociac ión  c o l e c t i v a ,  

E l  señor NLNISTRO JEFE DEL ESTADC ICa.YOR ?RESIDENCIAL.- L a  

i n t e n c i ó n  de  m i  General  e s  que,  como l o s  Miembros de  l a  H. Juntz  van 

a t e n e r  que examinar v a r i o s  proyectos ,  s i  acaso  e l l o s  t i e n e n  alguna 

objec ión  de fondo que n e c e s i t e  r e e s t u d i o ,  haya tiempo d i s p o n i b l e  an- 

t e s  d e l  30. Por eso  no es n e c e s a r i o  que sean todos.  

E l  señor  GEKERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E l  n a r t e s  en l a  

t a r d e ,  e l  m.i$rcoles y e i  jueves en l a  mañana e s t a r 6  f u e r a  de  Sant ia -  

go. E l  jueves en l a  t a r d e  l l e g o  a v e r  l a s  l e y e s  que haya,  duran te  

todo e l  dfa,. Y s i  hay alguna cosa  que a r r e g l a r , q ~ e d a  e l  puro vier-  

nes ,  

E l  señor  GENEXAL Iu'G-TTHEI, MIEMBRO DE LA JUNT-4.- S a l e  todo. 

-- Se hace p r e s e n t e  que en l a  ~ o m i s i 6 n  t i e n e n  pensado t r a -  

ba j a r  e l  sá.bado, 

El .  señor  ASESOR JüFiIDICG DE LA F'ACH,- Inc luso  e l  domingo,rni 

General .  

El.  señor  GEIjiERAL IqATTHEI , I~IVIIEPIBRO DE LA JüNTA, -  S e  e s t á  

t r aba jando  b ien  duro,  

El. señor  GEI\JER.r\L PINOCHUT, PRZSIDENTE .- ~ a b r f a .  s e s i ó n  e l  

lunes  a l a s  4 ,  aqui .  

-- se informa que l o s  t r e s  proyectos  e s t d n  l i s t o s .  

E 1  señor  GENERAL PIKOCBET, PRESIDENTE.- Lo que e s t é  l i s t o .  

Muchas g r a c i a s ,  señores .  

-- Se  r e s u e l v e  c e l e b r a r  s e s i ó n  e l  lunes  25 ,  a l a s  1 6  h o r s s ,  

para  t r a t a r  l o s  proyectos  l a b o r a l e s  que e s t é n  l i s t o s  par  

por l a  Jun ta  de Gobierno. 

- - - - - - -  
--- F i n a l i z a  l a  s e s i 6 n  a l a s  18.25 horas.  

(Firmas a l a  
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